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1. Принять Программное заявление 
XXVIII съезда КПСС «К гуманному, демо
кратическому социализму».

2. Предложить всем коммунистам, партий
ным организациям и партийным органам 
впредь до принятия новой Программы КПСС

руководствоваться Программным заявлением 
в своей практической деятельности.

3. Образовать комиссию по составлению^ 
новой Программы КПСС.

Р Е З О Л Ю Ц И Я
X X V III  съезда Коммунистической партии Советского Союза
О положении крестьянства 

и реализации аграрной политики К П С С
1. Съезд заявляет, что ре

волюционная перестройка 
общества, решение продо
вольственной проблемы не
возможны без коренного 
улучшения положения
крестьянства, изменения 
всей судьбы деревни, неук
лонного и последовательно
го претворения в жизнь аг- 

•рарнон политики, вырабо
танной на мартовском 
(1989 г.) Пленуме ЦК
КПСС.

Сельское хозяйство соз
дает свыше четверти на
ционального дохода, из его 
продукции производится бо
лее двух третей товаров на
родного потребления, почти 
весь объем продуктов пита
ния.

Однако за последнее 
время социально-экономи
ческое положение села не 
из.менилось к лучшему. 
Идет непо.мерное изъятие 
средств, медленно растут 
общественные ф омы  по
требления. Недостает
жилья, школ, больниц, 
культурно-бытовых объек
тов. Усугубляет жизнь лю
дей бездорожье, скудность 
торговли, необустроенность 
поселков.

Ухудшилось материально- 
техническЬе обеспечение 
сельскохозяйственного щро- 
извсдства. Половина основ
ных производственных фон
дов колхозов и совхозов, 
предприятий перерабатыва
ющей промышленности фи
зически устарела и требует 
обновления.

Во многих регионах стра
ны деревня настолько ослаб
ла, что сама по себе, без 
сильной поддержки со сто
роны государства не в со
стоянии подняться на уро
вень задач, вьщвинутых пе
ред ней обществом.

Усилились монополиза
ция и прямой экономичес

кий диктат предприятий, 
выпускающих средства про
изводства, утвердился не
эквивалентный обмен на 
сельскохозяйственную и 
промышленную продукцию. 
В агропромышленном комп
лексе продолжаются ненуж
ные реорганизации.

Линия на создание прио
ритетов для села не под
креплена организаторской 
работой Центрального Ко
митета КПСС и прави
тельства и не находит ре
ального воплощения в жиз
ни.

2. Съезд считает, что 
практическая реализация 
продовольственной пробле
мы находится в прямой за
висимости от социально-эко
номического положения 
крестьянства в обществе.

КПСС ставит в центр 
своей политической работы 
защиту интересов крестья
нина, активно способствует 
утверждению его подлин
ным хозяином на земле и 
результатов своего труда. 
Необходимо развивать мно
гообразные формы СОбСТг 
венности, утверждать право 
крестьян на владение зем
лей, выбора способа хо
зяйствования на основе до
бровольности, способство
вать обеспечению полной 
самостоятельности и равных 
экономических условий 
колхозам, совхозам, кресть
янским и личным хозяйст
вам, арендным коллекти
вам, выступать за предо
ставление каждому труже
нику возможности стать со
владельцем коллективной 
собственности с учетом лич
ного трудового вклада.

3. Съезд решительно вы
сказывается за значитель
ное увеличение государст
венных капитальных вложе
ний, лимитов строительно
монтажных работ и матери
альных ресурсов в тринад

цатой пятилетке начиная с 
1991 года, обеспечивающих 
комплексное развитие села, 
производство продуктов пи
тания в объемах, удовлетво
ряющих потребности насег 
ления страны. Обратить 
особое вни.мание на строи
тельство жилья, больниц 
школ, дорог, объектов водо
снабжения и газоснабже
ния, предприятий по пере
работке сельскохозяйствен
ной продукции и баз хране
ния, проведение эффектив
ной мелиорации земель. 
Считает необходимым при
нятие специальных государ
ственных программ по воз- 
■рождению Нечерноземья 
России, Арала и других ре
гионов экологического
бедствия, устранению по
следствий чернобыльской 
аварии.

Съезд подчеркивает не
обходимость объединения 
усилий города и деревни в 
решении продовольственных 
задач, создания специализи
рованных зон производства 
продуктов питания вокруг 
крупных городов и промыш
ленных центров. Устано
вить льготы для городских 
жителей, изъявивших жела
ние переехать на работу и 
постоянное местожительство 
на село.

Настойчиво вести работу 
по организации в сельской 
сиестности предприятий rto 
переработке сельскохозяй
ственного сырья, произ
водству товаров народного 
потребления и народных 
промыслов. строительных 
материалов, увеличения вы
пуска для них современно
го оборудования.

Съезд выступает против 
какого-либо диктата по 
отношению к крестьянству, 
ущемления его интересов, 
за социальное равновесие 
города и деревни, создание 
инфраструктуры села за

счет государственных
средств.

4. Съезд поддерживает 
принцип поэтапного перехо
да к рьшку продуктов пи
тания и сельскохозяйствен
ного сырья, гарантирован
ного обеспечения ресурса
ми госзаказа, выступает за 
строгое соблюдение эквива
лентности экономических 
отношений между городо.м 
и деревней, про.мышлен- 
ностью и сельским хо- 
зяйство.м, полное списание 
задолженности по ссудам с 
предприятий и хозяйств 
АПК, разработку для них 
системы финансовых льгот, 
дотаций, субсидий, преодо
ление монополизма постав
щиков, создание рывка 
средств производства,

5. Съезд выступает за 
эффективное развитие аг
рарной науки, усиление ее» 
интеграции с производст
вом, приоритетное финанси
рование важнейших фунда
ментальных и прикладных 
научных исследований, ши
рокое использование пере
дового отечественного и за
рубежного опыта, корен
ные изменения в подготов
ке и переподготовке руко
водителей и специалистов 
хозяйств и предприятий, 
арендаторов, фермеров, 
кадров массовых профес
сий.

6. Съезд подтверждает, 
что система , управления 
АПК должна строиться в 
интересах производителей 
продукции по их добро
вольному решению. Для 
обеспечения государствен
ных функций, соблюдения 
правовых норм деятельнос
ти АПК, Р81звития приори
тетных научных исследова
ний, подготовки кадров не
обходимо создание Мини
стерства сельского хо
зяйства и продовольствия. 
Министерства тракторного и

сельскохозяйственного .ма
шиностроения, систе.мы ма
териально - технического 
снабжения и сервиса АПК. 
Оценка их деятельности 
должна быть увязана с ко
нечными результатами ра
боты агропромышленного 
комплекса.

7. Съезд поддерживает 
создание Крестьянского со
юза СССР — массовой об
щественно-политической ор
ганизации. одобряет его ли
нию на консолидацию кре
стьянства с ра^чим клас
сом, интеллигенцией, всеми 
силами общества в интере
сах решения продовольст
венной проблемы, повыше
ния благосостояния трудя
щихся.

8. Съезд призывает ’пар
тийные организации сов
местно с Советами народ
ных депутатов, профсоюза
ми. комсомолом и другими 
общественными движения
ми активно содействовать 
|гоциальному переустройст}^ 
ву села, духовному и 
нравственному развитию 
семьи, возрождению само
бытного сельского уклада 
жизни. Поставить в центр 
своей деятельности заботу 
о ' здоровье, образовании и 
удовлетворении культур
ных запросов сельских жи
телей. Считать необходи
мым привлекать к этому 
интеллектуальный и твор
ческий потенциал городов.

XXVIII съезд КПСС об
ращается к работникам 
средств массовой информа
ции раскрывать важность 
участия в подъеме села 
йоего народнохозяйственно
го комплекса страны, шире 
пропагандировать опыт раз
личных форм хозяйствова
ния, поднимать .значимость 
и утверждать в обществе 
престижность крестьянско
го труда.

НОРМЫ ПАРТИЙНОЙ ЖИЗНИ
Утреннее заседание

XXVIII съезда КПСС на
чалось 12 июля с процеду
ры, не требующей дискус
сии. Председатель счетной 
комиссии съезда И. Н. Ту- 
теволь огласил • результаты 
состоявшихся накануне ве
чером выборов в руководя
щие органы партии.

Он сообщил, что замес
тителем Генерального секре
таря ЦК КПСС, членом ЦК 
КПСС избран Ивашко Вла
димир Антонович.

В бюллетень для тайного 
голосования п6 выборам

были внесены кандидату
ры А. С. Дудырева, В. А. 
Ивашко, Е. К. Лигачева. 
Голоса распределились сле
дующим образом: А. С. Ду- 
дырев; «за» — 150, «про
тив» — 4.268; В. А. Иваш
ко: «за» — 3.109, «про
тив» — 1.309; Е. К. Лига
чев; «за» — 776, «про
тив» — 3.642.

Председателем Централь
ной Контрольной Комиссии 
КПСС, членом президиума 
ЦКК избран Пз?го Борис 
Карлович.

На этот пост были выд

винуты и внесена в. бюлле
тень для тайного голосова
ния кандидатуры В. А. Про
хорова и Б. К. Пуго. Голо
са распределились так: ‘ 
В. А. Прохоров: «за» —
302, «против» — 4.131;
Б. К. Пуго: «за» — 3.959, 
«против» — 474.

В соответствии с регла
ментом и повесткой дня 
съезда делегаты продолжи
ли рассмотрение вопроса о 
проекте Устава КПСС. Сло
во для сообщения от Ко
миссии по проекту Устава

было предоставлено М. С. 
Горбачеву.

Комиссия считает, и, я ду
маю, все мы с вами счита
ем, что в ряду документов 
XXVIII съезда партии Устав 
КПСС занимает важнейшее 
место, сказал он. Как вы 
знате, проект нового Устава 
готовился длительное время. 
Три с лишним месяца назад 
он был оП5'бликован для все
общего обсуждения и сразу 
же вызвал оживленную дис
куссию.

Напомню, только в ЦК 
, КПСС по нему поступило

свыше 200 тысяч предло
жений, а также более 50 
альтернативных проектов Ус
тава. В их числе были про
екты Демократической плат
формы в КПСС, Марксист
ской платформы и других 
групп, выражающих различ
ные мнения о путях рефор
мирования нашей партии.

Вот этим обширным ма
териалом и пришлось зани
маться созданной съездом 
комиссии. Как вы помните, 
9 июля проект Устава пар-
(Продолжение на 3-й стр.)
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НОРМЫ ПАРТИЙНОЙ ЖИЗНИ 3
(Продолжение.

Начало на 2-й стр.)
тии был принят съездом за 
основу. Мы в комиссии рас
сматриваем это как под
тверждение созвучности про
екта требованиям времени, 
его нацеленности на реше
ние задач обновления пар
тии.

В комиссии мы пришли к  
убеждению, что большинст
во коммунистов выступают 
за такую перестройку внут
рипартийных отношений, ко
торая соединит широкую де
мократизацию партии с ро
стом ее организованности и 
дееспособности. Они под
черкивают, что сильная и 
сплоченная организация нам 
нужна сейчас больше, чем 
когда-либо. Коммунисты ре
шительно требуют отказать
ся от заорганизовацности и 
запретительства, создать 
максимум возможностей для 
самостоятельного творчест
ва партийцев, для нового по
литического мышления и 
смелых практических дейст
вий. Именно в этом основ
ная направленность проекта 
Устава.

М. С. Горбачев остано
вился на некоторых принци
пиальных вопросах и выво
дах, к которым пришли в 
комиссии. Мы считаем, что 
Устав должен определить 
КПСС как политическую ор
ганизацию, которая, основы
ваясь на общечеловеческих 
ценностях и коммунистиче
ском идеале, ставит своей 
целью создание в стране гу
манного, демократического 
социализма, заявил он. Как 
партию, которая выражает 
и защищает интересы рабо
чего класса, крестьянства, 
интеллигенции и других со
циальных слоев, привержен
ных социалистическому вы
бору, добивается граждан
ского согласия и консолида
ции нашего многонациональ
ного государства, общества.

Вопрос о демократическом 
централизме. Самый широ
кий демократизм в партий
ной жизни должен органич
но сочетаться с централиз
мом и дисциплиной. Это не
обходимо для того, чтобы 
партия не превратилась в 
дискуссионный клуб, не ут
ратила способности к актив
ным политическим действи
ям. Комиссия обсудила этот 
вопрос. Не скажу, что все 
высказались однозначно. Но 
значительное большинство 
твердо полагает, что мы пра
вильно отразили в партий
ном Уставе диалектику со
четания демократизма, само
деятельности организаций и 
власти партийных масс. А 
если это так, надо называть 
вещи своими именами и не 
отбрасывать термин «демо
кратический централизм» 
только потому, что им дол
гое время прикрывалось за
силье бюрократизма и заор- 
ганизованности в партийной 
жизни.

Отдельно надо сказать об 
обсуждавшихся в комиссии 
разноречивых подходах к 
проблеме партийной дисцип
лины. Речь прежде всего 
идет о механизме выполне
ния партийных решений. В 
результате обсуждения нам, 
кажется, удалось найти при
емлемую для всех позицию. 
Мы записали такую форму
лировку; «Решения партий
ных комитетов и их б ю ^  на 
стадии подготовки обсужда
ются в соответствующих пар
тийных организациях и в 
случае их одобрения прини
маются и являются обяза
тельными для исполнения». 
Вот так.

Тщательно рассматрива
ла комиссия и предложения 
о возможностях перехода к 
федеративному принципу по
строения партии. Мы твердо 
стоим за единую КПСС с об
щей Программой и Уставом. 
Вместе с тем мы за само

стоятельность и полнопра
вие каждой компартии со
юзной республики, за их ак
тивное участие в решении 

, общепартийных задач.
Мы убеждены, что только 

единая КПСС, в которой ак
тивна действуют компартии 
всех союзных республик, 
может быть действительно 
консолидирующей политиче
ской силой в нашем много
национальном государстве 
— союзе суверенных соци
алистических государств, ко
торый будет действовать на 

• основе нового, разрабатыва
емого Союзного договора.

Различные суждения вы
сказывались по уставным 
положениям о членстве в 
КПСС. Одни члены комис
сии предлагали не перечис
лять права и обязанности 
членов КПСС. Другие, на
оборот, считали, что нужно 
дополнить и расширить их. 
Сочли целесообразным ука
зать, что член КПСС имеет 
право объединяться с дру
гими коммунистами по плат
формам, не противоречащим 
программным целям партии.

По мнению большинства 
членов комиссии и по моему 
убеждению, в Уставе все же 
следует указать наиболее 
весомые права и обязанно
сти члена партии. Представ
ляется, что в проекте Уста
ва они изложены достаточ
но полно и конкретно, хотя 
всего не перечислишь.

Буквально <вчера вечером 
комиссия рассмотрела и вно
сит в проект Устава еще од
но дополнение, касающееся 
большой группы коммуни
стов. В конце параграфа 
четвертого предлагается сде
лать .такую запись; «Если 
член партии по состоянию 
здоровья или возрасту не 
может в полной мере участ
вовать в партийной жизни, 
то на основании его личного 
заявления, первичная пар
тийная организация вправе 
освободить его от регуляр
ной работы и уплаты член
ских взносов». Чтобы это 
все решалось в духе пар
тийного товарищества.

При обсуждении возникли 
разногласия по поводу того, 
где определять механизм 
проведения референдумов; в 
Уставе или в Положении о 
проведении референдумов и 
дискуссий в партии. Боль
шинство членов комиссии 
склонилось к тому, что это 
целесообразно сделать имен, 
но в специальном положе
нии. Думается, не стоит 
утяжелять Наш Устав дета
лями и инструктивными нор
мами.

Особое место в проекте 
Устава, как вы видите, от
ведено первичным партий
ным организациям, подчерк
нул выступавший. Впервые 
на широкой нормативной ба
зе закрепляются гарантии 
самостоятельности и актив
ности. В этой связи комис
сия всячески старалась не 
вносить в Устав такие дета
ли, которые могли бы жест
ко зарегламентировать и ока. 
зенить жизнь наших первич
ных ячеек.

Вы, наверное, заметили, 
что в проект комиссия вне
сла положение, согласно ко
торому член партии не мо
жет состоять более чем в 
двух партийных комитетах 
или контрольных комиссиях. 
Должен сказать, что мно
гие товарищи возражали 
против такого ограничения 
прав коммуниста. Они счи
тают, чгго это поставит наш 
партийный актив на местах 
в сложное положение, соз
даст для многих авторитет
ных коммунистов непреодо
лимые препятствия к про
движению в вышестоящие 
партийные органы. Мне ду
мается. эти доводы убеди
тельны и нам стоило бы, 
может быть, исключить ука

занное положение из Уста
ва. Делегаты сейчас должны 
это обдумать. Есть и такая 
возможность; если комму
нист избирается в вышесто
ящий орган, то он определя
ется, в каких двух остается, 
откуда выходит, как мы это 
делаем в Советах.

Всесторонне обсуждались 
комиссией уставные поло
жения по вопросам парла
ментской деятельности пар
тии. Особое внимание было 
уделено роли партийных 
групп в Советах народных 
депутатов. Можно было бы 
теперь назвать их и фрак
циями коммунистов. Члены 
комиссии высказались за 
то, чтобы Устав обеспечил 
условия для активной в са
мостоятельной работы ком
мунистов - депутатов по про. 
ведению в жизнь воли и на
казов избирателей.

Члены комиссии в боль
шинстве своем высказались 

. за то, чтобы сохранить в Ус
таве подраздел об организа
циях КПСС в Вооруженных 
Силах СССР. Это была до
вольно продолжительная и 
широкая дискуссия с уча
стием делегатов от Воору
женных Сил, партийных ор
ганизаций Вооруженных Сил. 
Мы против так называемой 
департизации армии и счи
таем, что закрепление в Ус
таве основных принципов 
партийной работы в армей
ских и флотских коллекти
вах просто необходимо. При 
этом мы исходим из того, 
что отныне партийную рабо
ту в Вооруженных Силах 
будут вести только первич 
ные парторганизации и вы 
борные партийные органы 
Это принципиально важно 
Что же касается военно-по 
литических органов, кото 
рые ими до сих пор руково 
ДИЛИ, то они станут частые 
государственных структур, 
ведущих патриотическую, 
воспитательную, социально
культурную работу среди 
военнослужащих, их семей 
в гарнизонах и т. д.

Комиссия детально рас
смотрела шкалу уплаты член, 
ских партийных взносов п 
предлагает принять следу
ющую шкалу; при доходах 
до 70 публей — 10 копеек, 
71 —100 рублей—20 копеек, 
101 — 150 рублей — 30 ко
пеек, 151—250 публей — 1 
процент, 251—700 — 2 про
цента, свыше 700 рублей — 
2.5 процента.

Таковы основные итоги 
работы комиссии. Обшим ее 
результатом стал проект Ус
тава КПСС, который мы вам 
представили и просим рас
смотреть внимательно, с пол
ной ответственностью, по
скольку от этого основопо
лагающего документа во 
многом будет зависеть все 
развитие нашей партии на 
путях демократизации и об
новления.

Съезд переходит к обсуж
дению проекта Устава. Ка
саясь процедуры предстоя
щей работы. председа
тельствующий предложил 
«заключить соглашение» 
между залом и президиу
мом; обсудить и утвердить' 
преамбулу и 35 параграфов 
этого важного партийного 
документа (4 из них были 
ПРИНЯТЫ ранее). Решено 
было также ничего не при
нимать с голоса, так как 
все поступившие в письмен
ном виде замечания, до
полнения комиссия рассмат
ривала четыре раза.

По предложению делега
тов в президиум съезда 
были доизбраны В. А. 
Ивашко и Б. К. Пуго.

В президиум поступила 
записка, в которой содер
жалась просьба проинфор
мировать съезд о положении 
в шахтёрских регионах.

Слово было предоставле
но Н. И. Рыжкову, Я по- 
стЭ(раюсь представить, на 
наш взгляд, объективную 
информацию, которая дает 
возможность оценить вче
рашний день, то, что про
изошло в стране, сказал он. 
Всего участвовало в заба
стовочном движении 276 
угледобывающих предприя
тий из 655 по отрасли. В 
том числе 230 — это су
точная забастовка и 46 — 
от двух до двенадцати ча
сов.

Наибольшая активность 
была в Донецком, Кузнец
ком, Печорском угольных 

бассейнах, где наряду с 
прекращением добычи угля 
проходили митинги на шах
тах и в городах. Так, в 
Кузбассе из ста угледобыва
ющих предприятий в заба
стовке приняли участие ра
ботники 57 шахт и разре
зов. Из них 27 шахт прове
ли суточные забастовки. / В 
12 городах Кемеровской об
ласти прошли митинги, в 
которых приняли участие 
около 31,5 тысячи шахте
ров.

В Донецкой области из 
127 шахт 41 провела суточ
ную забастовку. Добычу угля 
частично приостанавливали 
также 26 шахт. К работе в 
разных сменах не приступи
ли до 20 тысяч горняков. В 
Донецке, Енакиево, Макеев
ке, Красноармейске, Торе
зе и других были проведе
ны городские митинги.

В Луганской области из 
97 шахт полностью и час
тично бастовали 56. В Рос
товской области из 70 шахт 
в забастовке участвовали 
43. В Печорском угольном 
бассейне из 18 шахт басто
вали 14. В том числе в 
Воркуте — 12 шахт и в го
роде Инте — 2. Проведены 
городские митинги, на кото
рых приняты резолюции по 
всем пунктам выдвигаемых 
политических требований. 
На митинге в Воркуте была 
предпринята акция по сда
че партийных билетов 
КПСС, однако на этот шаг 
пошли только три человека.

Митинги, сказал Предсе
датель Совета Министров, 
носили ярко выраженный 
антиправительственный и 
антипартийный характер. 
Вместе с тем экстремист
ских и иных враждебных 
проявлений со стороны ба
стующих и участников ми
тингов не отмечено.

В резолюции митинга в 
городе Павлограде Днепро
петровской области отмече
но, что невьшолнение тре
бований бастующих приве
дет к обострению социаль
но-политической ситуации 
вплоть до забастовок с 1 
сентября 1990 года, и со
держится призыв ко всем 

• трудящимся СССР поддер
жать это.

К восьми часам (я ин
формацию даю на 8 часов 
утра) прекращены’ забастов
ки в угольных бассейнах 
страны, кроме Волынской, 
Львовской, Кировоградской 
областей, где суточный срок 
истекает в 9 часов утра, со
общил Н. И. Рыжков. Он 
считает, что. по-видимому, 
преждевременно делать ка
кие-либо выводы, надо очень 
тщательно разобраться во 
всем как по линии прави
тельства. так и по линии 
партии.

Съезд принял информа
цию к сведению.

Вновь съезд возвращает
ся к проекту 'Устава. Об
суждение было скрупулез
ным, касалось отнюдь не 
только чисто редакционных 
поправок. Неоднократно с 
разъяснениями пришлось 
выступать председателю ко
миссии М. С. Горбачеву.

Особый накал страстей 
вызвали положения проекта 
Устава, отражающие прин
ципы самостоятельности 
компартий союзных респуб- 
лик и федеративного стро- 
ения партии. Понять это Щ 
можно — ведь речь идет о 
том, за каким предело,м 
КПСС перестает быть еди
ной партией. В конечном 
итоге комиссии поручено 
еще, подумать над 22-м па
раграфом, а утром, как вы
разился председательствую
щий, «посмотреть на све
жую голову». В комиссию 
в письменном виде будут 
передайы предложения и по 
другим параграфам.
' После нескольких часов 
дискуссии съезд прекратил 
обсуждение проекта. При
нятие Устава отложено на 
13 июля.

Слово для информации 
было предоставлено М. С. 
Горбачеву. 11 июля на тер
ритории ИКАО армянскими 
боевиками была остановле
на в пути и в упор расстре
ляна автоколонна, сообщил 
он. В результате погибли 
трое, 24 человека получили 
ранения, в том числе 4 во
еннослужащих внутренних 
войск. Из числа раненых 
трое находятся в тяжело.м 
состоянии. Все нападавшие 
скрылись. При осмотре ме
ста происшествия обнару
жены ручные гранаты, ра- 
диостанциии, взрывчатки.

Делегаты, продолжал 
М. С. Горбачев, требуют от 
руководства страны. Прези
дента СССР положить ко
нец разгулу, беззаконию, 
кровопролитию, принять ре
шительные меры- для разо
ружения армянских нацио
нальных формирований и 
предотвращения подобных 
актов. Делегаты считают, 
что съезду следует дать по
литическую оценку этим не- 
1̂ энституционным агрессив
ным действиям.

Мы разделяем это воз
мущение, решительно про
тестуем против попыток 
любыми средствами поме- 
шать_ наметившемуся оздо
ровлению обстановки в ре
гионе, сказал Генеральный 
секретарь. Выражаем собо
лезнование пострадавшим и 
их семьям. Вместе с руко
водством двух республик в 
эти дни предпринимаются 
•новые шаги с целью вер
нуть обстановку в нормаль
ное русло.
' После |рассмотрения за
мечаний и поправок, выска
занных делегатами от мик
рофонов, съезд принял ре
золюцию «О политике 
KHjJJC в области образова
ния, науки и культуры».

Съезд приступил к рас
смотрению следующего 
пункта повестки дня — вы
борам центральных органов 
партии. По этому вопросу 
выступил М. С. Горбачев.
Он изложил основные прип- 
Дипы формирования цент
ральных партийных орга
нов, обсужденные и под
держанные на заседании 
совета представителей де
легаций.

Так, при выборах ЦК 
(комщарггиям союзных .рес
публик, прайкомам. обко
мам устанавливаются свое
го рода квоты — каждая из 
них имеет гарантируемый 
•минимум мест — пять. Од
новременно расчет ведется 
с учетом численности ком- 
мунисто1В в компартиях со
юзных республик, краевых, 
областных парторганизаци
ях, включая парторганиза
ции автономных облас
тей, — от каждых 100 ты
сяч по одному представи
телю. Таким образом, об
щее представительство в 
ЦК КПСС от парторганиза- 
ций составит 311 человек.

(Окончание на 4-й стр.)
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Предлагается также об
разовать своего рода Дент- 
ральный список на 85 мест 
из числа работников цент
ральных органов, деятелей 
науки, культуры, автори
тетных в партийных орга
низациях рабочих, секрета
рей первичных парторгани
заций.

Всего, таким образом, в 
ЦК предполагается избрать 
396 человек, а с учетом 
Генерального секретаря и 
его заместителя, уже из
бранных членами ЦК 
КПСС, — 398 человек.

Далее М. С. Горбачев, 
касаясь выборов Централь
ной Контрольной Комиссии, 
сказал, что и здесь подход 
также квотный — по прин
ципу представительства от 
компартий союзных респуб
лик, краевых, областных 
парторганизаций.

М. С. Горбачев обратил
ся к залу с вопросом, нет 
ли отводов.

СЕГОДНЯ!
ЗАВТРА БУДЕТ

ПОЗДНО
Да, именно сегодня нуж

но удвоить, утроить усилия 
горожан и колхозников, 
чтоб осенью на столе у то
мичей были овощи.

К этому выводу пришла 
пресс-группа горкома КПСС, 
побывавшая в трех совхо
зах: «Степановский», «Бату- 
ринский», «Томь». Такую же 
озабоченность и тревогу вы
сказывают и руководители 
хозяйств. Судите сами. На-

К микрофону подошел 
Б . Н. Ельцин. Сославшись 
на избрание Председателем 
Верховного Совета РСФСР 
и «огромную ответствен
ность перед народами Рос
сии», с учетом перехода об
щества на многопартийность, 
он заявил о решении вый
ти из рядов КПСС. Как 
глава высшей законодатель
ной власти ’ республики, 
сказал выступавший, я 
должеи подчиниться воле 
народа и его полномочных 
тфедставителей, выполнить 
обязательства, данные в 
предвыборный период, что
бы иметь большую возмож
ность эффектийно влиять 
на деятельность Советов. 
Готов сотрудничать со все
ми партиями и обществен
но-политическими организа
циями республики.

От микрофона Председа
тель Верховного Совета ре
спублики направился к вы
ходу из зала.

Председательствую щ и й 
предложил принять это за
явление к сведению и пору-

пример, из 420 гектаров ка
пусты прополото лишь 108., 
Остальную — глушит сор
няк.

Не лучше обстоят дела с 
прополкой редьки, моркови, 
свеклы. Так, в совхозе «Ба- 
туринский» — главном по
ставщике редьки городу, из 
30 гектаров пропололи 5.

В совхозе «Томь» из 130 
гектаров моркови прополо
ли только 1.

Ежедневно на полях наз
ванных хозяйств работает 
300—350 представителей
трудовых коллективов обла
стного центра, но этого слиш
ком мало. Необходимо, что
бы каждый коллектив каче
ственно выполнил свои пла
ны по прополке овощей. И 
взялся за это сегодня, по
тому что завтра полоть ово
щи будет поздно. ~

ПРЕСС-ЦЕНТР 
ГОРКОМА КПСС.

Проверка страдой

кто ВПЕРЕДИ?
Итоги соревнования кор- 

мозаготовителей за первую 
декаду июля подвели 
совет областного агропро
мышленного комитета и 
президиум обкома профсо
юза работников агропрома.

Наиболее высоких резуль
татов среди районов доби
лись:

Кожевннковский,
Шегарский,
Чаинскнй.
Среди хозяйств лидируют: 
совхоз «Ювалинск^», 
совхоз «Новосергеевсшй» 

Кожевниковского района, 
совхоз «Таежный» Бак- 

чарского района, 
совхоз «Южный»,

I колхоз «Юбилейный» Ше- 
гарского района,

совхоз «Северный» Чаин- 
ского района,

колхоз «Рассвет» Перво
майского района, 

совхоз «Петропавловский» 
Колпашевского района.

Идут впереди коллекти
вы по производству вита
минной травяной ^ к и :  

птицефабрики «Томская» 
(звеньевой В. К. Швайко), 

совхоза «Петропавлов
ский» (В. П. Овчинников), 

совхоза «Комсомолец» 
(М. С. Догадов), 

совхоза «Молчановский» 
(В. Д. Шушарин),

совхоза «Дубровский» 
(И. М. Зюбанов), 

совхоза «Северный» (С. М. 
Снзннцев),

колхоза «Первое мая» 
(В. Ф. Кондратюк, В. Н. Ма
зур),

совхоза «Колпашевскнй»

чить Мандатной комиссии 
съезда рассмотреть вопрос 
о погашении мандата деле
гата Б. Н. Ельцина.

Обсуждение представ
ленных кандидату'р прохо
дило остро, порой некор
ректно — некоторые деле
гаты пытались использо
вать высокую трибуну для 
бездошзательных обвине
ний предлагаемых кандида
тов в члены ЦК. Съезд осу
дил такие попытки.

В ходе обсуждения выяс
нилось. что есть возмож
ность провести выборы в 
Центральный Комитет от 
центральных министерств и 
ведомств на альтернативной 
основе. Съезд согласился с 
таким подходом.

Ректор Московской выс
шей партийной школы 
В. Н. Шостаковсквй, гость 
съезда, использовал выдви
жение его кандидатуры в 
Центральный Комитет
КПСС для оглашения поли
тического маниф^та. Я и 
мои коллеги по '«Демокра
тической платформе», ска

зал он, шли к этому съезду 
в надежде, что он станет 
фактом крутого поворота к 
•демократическому обновле
нию нашей партии, и мы ра
ботали над документами, 
своими предложениями, мы 
их вносили, по, к сожале
нию, наши надежды не оп
равдались.

От имени ряда коммунис- 
тов-единомышленников он 

сделал официальное заявле
ние о разделении КПСС и 
намерении сформировать 
демократическую парла
ментскую партию. Мы, про
должал он, призываем не 
выходить из КПСС пооди
ночке, не сдавать партби
леты, а регисц)ироваться в 
«Демократической плат
форме» как в политически, 
экономически и организа
ционно самостоятельной 
структуре.

Стараясь преодолеть на
раставший в зале шум. ора
тор заявил, что Он и его 
единомышленники с пони
манием относятся к своим 
сторонникам, остающимся в

КПСС, рассматривая их 
как союзников в процессах 
обновления общества.

Делегат из Ставрополья 
А. С. Схолбовский подверг 
резкой критике выступле
ние ректора МВПШ. Пред
ставитель «Демллатформы» 
Г. Г. Гусев отрицал, что по
зицию В. Н. Шостаковско- 
го разделяют все сторонни
ки этого партийного крыла. 
Большинство из них примет 
решение лишь после окон
чания съезда. Мандатной 
комиссии предложено рас
смотреть вопрос о делегат
ских полномочиях подпи
савших оглашенное заявле
ние.

После оконча[тельного 
уточнения списков кандида
тов в Центральный Коми
тет и Центральную Конт
рольную Комиссию КПСС 
было условлено провести 
голосование 13 июля.

Съезд утвердил состав 
комиссии по привилегиям.

На этом заседание завер
шилось.

(ТАСС).

(А. А. Роднков),
колхоза «Снбщжк» (В. В. 

Регузов).
Коротко о том, за какие 

конкретно достижения рай
оны и коллективы названы 
лидерами соревнования. В 
Кожевниковском районе на 
начало второй декады июля 
план заготовки сена был 
выполнен на 24 процента, 
сенажа — на 21, травяной 
муки — на 19. Общий итог 
— 3,1 центнера кормовых 
единиц на условную голову 
скота. У шегарцев итоговый 
показатель — 2,3, у чаин- 
цев — 2,2. Большая часть 
кормов запасена именно в 
первую десятидневку июля:

Первую строчку в списке 
соревнующихся совхозу 
«Ювалинский» обеспечил ре
зультат в 10 центнеров кормо
вых единиц на условную го
лову скота.

606 тонн травяной муки, 
209 из них за декаду — 
столько произведено корма 
на АВМ-1,5 птиц^абрики 
«Томская». Из АВМ-0.65 
производительнее других ис
пользуется агрегат в совхо
зе «Дубровский» — соответ
ственно 340 и 176 тонн.

И еще несколько цифр. 
На утро 13 июля по обла
сти было запасено 32.617 
тонн сена, 70.697 тонн се
нажа, 9.915 тонн травяной 
муки. Это — 1,9 центнера 
кормовых единиц на услов
ную голову скота. На эту 
же дату в прошлом году бы
ло соответственно 45.130,'^ 
67.723 в 15.612 тони, 2,3 
центнера кормовых единиц.

ХРОНИКА
ОБЛАСТНОЙ
ПАРТИЙНОЙ

ОРГАНИЗАЦИИ
30 апреля 1843 года.

Бюро Томского горкома 
партий и горисполком 
рассмотрели итоги пред
майского соревнования. 
К 25 апреля 75 процен
тов предприятий выпол
нили производственную 
программу. Сверхплано
вый выпуск продукции 
составил 6 млн. рублей, 
общий процент вьшолве- 
ния плана был выше, 
чем в предыдущие меся
цы, предприятия исполь
зовали местное сырье, 
ояходы фоизводства.

Наилучших показателей 
добились (из союзно-рес
публиканских) заводы: 
электромеханиче с к и й, 
электромоторный, сте
кольный, манометровый, 
железнодорожный узел 
связи Томск-П, фабри
ка «Сибирь»: 1ю пред
приятиям местной про
мышленности: райпром-
комбинат, кирпичный 
завод; артели: «Техно-
хим» (промкооперация), 
«Краснодеревщик», «Ре
корд» и др. Первое мес
то занял Кировский рай
он, второе — Вокзаль
ный.

4 мая 1943 годк. Том
ский горком . ЖП(б) 
одобрил почин коллекти
ва гормолзавода, взяв
шего (^язательства, по 
примеру ярославцев, по
садить на каждбго тру
доспособного члена семьи 
по 5 квадратных метров 
картофеля и овощей на 
индивидуальных участ
ках, а в пригородных хо
зяйствах — 1 га. Со
бранный урожай предла

галось передать колхо
зам освобожденных рай
онов.

5 мая 1943 года. На
правлено письмо Томско
го горкома ВКП(б) и гор
исполкома морякам Се
верного флота. В нем от 
имени горожан приводил
ся отчет о работе в ты
лу и помощи фронту: 
«Клянемся вам, что 
каждый из нас у своего 
станка, своим орудием 
производства будет бес
пощадно бить немцев,’ 
так же, как бьете их вы 
из автоматов, пулеме
тов...».

5 мая 1943 года. Бю
ро Нарымского окружко
ма ВКП(б) подвело ито
ги соревнования по вы
полнению рыбосдачи 
фронтового месячника. 
Первое место в окружном 
соревновании завоевали 
Александровский район, 
выполнивший задание на 
137,4 процента, и Ин- 
кинская МРС Колпашев
ского района — 280
процентов.

Письмо ■ редакцию

Ш 1К  тийромксс
Кародное образование пе

реживает сложный период, 
связанный с объединением 
двух систем: СПТУ и школ. 
Еще не отработаны оконча
тельный механизм объеди
нения, структура управле
ния, не подобраны кадры. В 
этот непростой момент сес
сия облсовета привяла реше
ние не утверждать на долж
ность начальника управле
ния 3. Г. Барашеву, прора
ботавшую на этом посту 
иного лет. Главный аргумент 
отвода — возраст, других 
критических замечаний по 
работе Зои Георгиевны вы
сказано не было. Думаем, 
что так случилось потому, 
что многие депутаты не име
ют представления об объеме 
работы в народном образо
вании. а главное — о том, что 
все благоприятные переме
ны в нем в нашей области 
были начаты при поддержке 
или по личной инициативе 
3. Г. Барашевой.

И мы статаем, что на оп
ределенное время — хотя 
бы на год — Зоя Георгиев
на должна остаться на своем 
посту, чтобы завершить на
чатое.

Конкретно, необходимо за
вершить |реорганизацию 
структуры системы народно
го образования Томской об
ласти. Окончательно отрабо
тать и запустить с 1 сентя
бря новый тип учебного за
ведения — колледж и ли

цей. а также, совместно с 
Томским госуниверситетом, 
новый тип школы по ул. Ма- 
крушина.

Закончить все начатые 
работы по подготовке школ, 
внешкольных учреждений, 
детских ‘ домов и школ-ин
тернатов к новому учебно
му году, создав необходимые 
условия для учебы, работы 
педагогов, проведения экс
периментов. Наконец, за
кончить перевод ряда школ 
на 'НОВЫЙ учебный план 
(школа с художественным 
воспитанием). Это далеко не 
полный перечень вопросов, 
которые необходимо решить 
в ближайшие полгода-год. 
Тогда и можно будет прове
сти объявленный областным 
Советом конкурс на долж
ность начальника управле
ния народного образования.

Мы хотим обратиться в 
к 3. Г. Барашевой. Знаем и 
понимаем, что ее, как и нас, 
оскорбило выступление на 
сессии депутата Гаврилова, 
который, не имея понятия о 
работе органов народного об
разования и лично 3. Г. Ба
рашевой, допускал непарла
ментские выражения в ее 
адрес. Просим вас, Зоя Геор. 
гневна, стать выше личной 
обиды и думать о судьбе на
родного образования обла
сти.

Мы просим решение сес
сии приостановить. Обраща
емся к депутатам с призы
вом проявить благоразумие, 
внять нашим просьбам и по
думать о собственных детях.

По поручению педагоги
ческой общественности:

А. КАЛИНОВ, 
директор пшолы №  50;

Л. ШУЛЬГА, 
директор школы- 
интерната № 15;

А. ПОПАДЕИКИН, 
директор школы № 10;

И. БЕРЕЗКИН, 
директор П1КОЛЫ № 35;

А. МАРЕИЧЕВА, 
директор ШКОЛЫ № 25;

Т. БУЗОВА, 
директор школы №  51;

А. КАРАСЕВА,
Т. ПРОРОКОВА, 

ветераны педагогического 
труда.

Электронная библиотека (репозиторий) 
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Научиться милосердию
Как поднять авторитет 

областной партийной орга
низации? От чего он сегодня 
зависит? Эти вопросы нахо
дятся в центре внимания 
коммунистов первичных 
партийных организаций. 
Мнений много. И все же 
преобладает одно: автори
тет партийной организации 
зависит от авторитета каж
дого крммуниста, входяще
го в нее, от его конкретных 
дел, от того, что он делает 
для людей, нуждающихся в 
его поддержке.

...Есть у меня сокурсни
ца, которая более 20 лет 
прикована к постели. Оди
нока. Пенсия — 51 рубль. 
Но человек она с необыкно
венной силой воли: любого 
поддержит советом, обод
рит. У нее много друзей. 
Путевками в Карачи помо
гает ежегодно облсовпроф, 
а ребята из обкома комсо
мола на носилках достав
ляют ее туда и обратно.

Переживает она за все 
происходящее в партии, в 
стране. Во время послед
него посещения задала мне 
вопрос: «Почему бы ком- 
.мунисЛам в такое трудное 
время не поддержать таких, 
как я? Наверное, ни один 
секретарь обкома или гор
кома не знает обо мне. хотя 
отец был партийным работ- 
ни:том... А. вот служители 
церхзи с'амьЕс выспшх ран
гов находят для этого и 
время, и средства. Узна
ли, что я люблю искусство, 
театр, и, чтобы принести 
мне радость, создают мне 
возможность встретиться с 
московскими и другими ак
терами, художниками по 
приезде их в Томск... Как 
я бываю счаст.чива в такие 
часы!

Насколько понимаю, 
КПСС главным принципом 
провозглашает заботу о 
человеке. Вот сейчас много 
говорят о гуманном социа- 
;шзме, об общечеловеческих 
ценностях, так докажите 
гуманизм, милосердие пар
тии на деле. И люди повер
нутся к вам».

Перестроечные процессы 
потребовали от каждого 
коммуниста направить по- 
все.дневную практическую 
деятельность к человеку, 
обеспечить надежную соци
альную защиту слабого и 
беспомощного. Эти задачи с 
особой остротой встают се

годня, когда переход к ре
гулируемому рынку стано
вится реальностью.

По данным облсобеса, в 
Томской области 30 тысяч 
человек живут за чертой 

- бедности на доходы менее 
70 рублей, у нас 4.053 ин
валида войны, 17,3 тысячи 
инвалидов труда. Только на 
обслуживании отделов со
циального обеспечения на
ходится 730 одиноких боль
ных, более 10 тысяч мате- 
рей-одиночек.

Облисполком, обществен
ные формирования при
нимают меры по улучше
нию их жизни. В районах 
области действует програм
ма «Забота», при облис
полкоме создан совет по 
координации движения «Ми
лосердие». работают 6 от
делений социальной помо
щи в Томске, Асине, Кол- 
пашеве, Томском районе. 
Это позволило оказывать 
услуги 623 одиноким и пре
старелым. Инвалиды и уча
стники Великой Отечест
ве; :ной войны, выполняв
шие интернациональный 
долг в Афганистане, семьи 
погибших прикреплены к 
столам заказов. За 1988 — 
1989 годы этой категории 
лиц установлено 1.200 теле
фонов. Для них организо
ван в лечебно-профилакти
ческих учреждениях вне
очередной прием ко всем 
врачам и на госпитализа
цию. они обеспечены лекар
ствами.

Оживилась за последнее 
время работа общества 
Красного Креста и Крас
ного Полумесяца. Увеличе
но количество ставок меди
цинских сестер для обслу
живания одиноких преста
релых с 8 до 24. Ветераны 
Великой Отечественной 
войны за последние 3 года 
получили 800 квартир.-

Партийные комитеты, со
веты трудовых коллекти
вов промышленных пред
приятий на деле начинают 
проявлять заботу о нужда
ющихся в милосердии. 
Партком завода резиновой 
обуви выходит с предложе
нием на совет трудового 
коллектива о строительстве 
двух домов для одиноких 
пенсионеров, о вручении 
уходящему на пенсию зна
чительной суммы денег в 
качестве единовременного 
пособия. Подобная забота о

пенсионерах, многодетных 
матерях, инвалидах прояв
ляется в объединениях 
«Контур» и «Полюс», на 
манометровом заводе. За
кономерен сегодня вопрос, 
кому нужно- предприятие, 
если оно не может обеспе
чить хорошую пенсию ухо
дящим на заслуженный от
дых, позаботиться о них?

Реальная помощь оказы
вается сегодня многодет
ным семьям, детским до
мам и интернатам, домам 
престарелых фондами ми
лосердия, мира, культуры. 
Детским фондом имени 
В. И. Ленина.

Однако существующие 
государственные структуры, 
общества и фонды не в со
стоянии помочь каждому. 
Больно говорить, но масса 
проблем по улучшению об
служивания участников Ве
ликой Отечественной вой
ны, одиноких престарелых, 
многодетных семей, воинов, 
выполнивших свой интерна
циональный долг в Афга
нистане, не решается. До 
сих пор не укомплектованы 
дома-интернаты медицин
ским персоналом, не откры
ты герднтологические каби
неты. Нет магазинов или 
хотя бы отделов для малб- 
обеспеченных. , клубов для 
общения. Мы не смогли 
окружить заботой вдов, по
терявших мужей в годы 
войны. Недавно областная 
газета с болью писала о 
том, что по-прежнему ник
то не заботится о детях-си- 
ротах после выхода их из 
детских домов, интернатов. 
Особой шефской по.мощи 
требуют специальные шко
лы-интернаты, где находят
ся больные дети. Эта про
блема остро стоит в Бак- 
чарском, Молчановском, 
Томском районах.

Да и вполне благополуч
ные, казалось бы, 140 ты
сяч человек, получающих 
пенсию по старости, нужда
ются в простом человече
ском внимании...

Еще нерешенная пробле
ма. Ежегодно из мест за
ключения, находящихся в 
области, освобождаются 
полторы тысячи человек. 
Часть уезжает, небольщая 
часть быстро определяется, 
но 600—700 человек не 
могут устроиться на рабо
ту, не имеют крова над го- , 
ловой...

Сегодня немодно зани
маться созданием различ
ных «программ», и все же 
надо думать о мерах, пред
полагающих участие в ока
зании социальной и меди
цинской помощи населению 
широкой общественности, 
нес^ходимо объединение 
усилий партийных, проф
союзных, комсомольских 
организаций, государствен
ных учреждений, трудовых 
коллективов, отдельных 
граждан, общественных 
формирований, верующих и 
церкви для осуществления 
практической помощи нуж
дающимся. Комплекс таких 
мер планируется утвердить 
на бюро обкома КПСС.

Почему бы коммунистам 
на предприятиях не орга
низовать специальные цехи 
с укороченным рабочим 
днем для инвалидов? Та
кая практика существовала 
на фабриках спичечной, ка
рандашной, детской игруш
ки, мебельно-зеркальной. 
Эта работа согревала лю
дей, они чувствовали себя 
нужными обществу.

Как мне видятся - перво
очередные задачи по про
ведению акции «Милосер
дие»? Прежде всего надо 
всем без исключения ком
мунистам, всем добрым лю
дям принять личное уча
стие в решении проблемы. 
Через домовые комитеты, 
райсобесы изучить, кто ну
ждается в такой заботе. 
Давайте оглянемся, нет ли 
кого нуждающегося в на
шей заботе на лестничной 
площадке, в подъезде. Ду
мается, было бы правиль
но, если бы каждый член 
обкома партии, любого пар>- 
тийного комитета, каждый 
работник аппарата взял 
шефство над нуждающимся 
в милосердии. Здесь нам 
надо учиться у верующих. 
Они меньше нас говорят, 
больше делают.

В аппарате обкома КПСС 
из средств, заработанных 
на субботниках, гонораров, 
личных взносов создается 
фонд для осуществления 
благотворительных целей. 
Недавно под областной 
центр «Семья» отдано зда
ние, в котором располага
лись службы обкома 
КПСС. Но сегодня этого 
мало. Остро назрела необ
ходимость организации го

родского территориального 
центра обслуживания пен
сионеров для временного и 
дневного пребывания с 
предоставлением медицин
ской помощи, питания,
культурного досуга и раз
личных видов трудовой
деятелыюсти. П]^дстав- 
ляется, что этот центр дол
жен стать заботой комму
нистов областного центра. 
Крайне нужны комнаты
здоровья для ветеранов
войны и труда в микро
районах по месту житель
ства. Осуществлению этих 
предложений сегодня меща- 
ет отсутствие помещений, 
но вот организовать для 
инвалидов, малообеспечен
ных граждан магазины или 
хотя бы секции в них для 
продажи предметов первой 
необходимости по невысо
ким ценам — задача ре
альная. Так повсеместно 
делается в цивилизованных 
странах.

Почему бы не устано
вить во всех поликлини
ках День милосердия для 
получения ветеранами вой
ны и труда консультаций 
ведущих ученых медицин
ского института. Томского 
научного центра АМН 
СССР? Хочется высказать 
надежду, что коммунисты 
областного и городского Со
ветов народных депутатов 
не оставят без внимания 
восстановление клуба для 
глухонемых.

Это все перспектива. А 
наше партийное вмеша
тельство необходимо уже 
сегодня в немедленное изы
скание средств для органи
зации бесплатного питания 
всех малообеспеченных, ни 
валидов на базе городских, 
заводских столовых. Покь 
это сделано только для 20  ̂
человек в То.мске.

Райкомы и горкомы 
- партии ' должны активнс 

участвовать в привлечени!; 
руководителей-коммунистов, 
общественных организаций, 
кооперативов к осуществле
нию систематической помо
щи одиноким престарелым, 
малообеспеченным! гражда- 
на-м в ремонте жилья, обес
печении топливом, вспашке 
и посадке огородов.

Легко любить все чело
вечество, гораздо труднее 
научиться любить того, кто 
рядом каждый день, канс 
дый час. Но именно это се
годня требуется от кольму- 
нистов.

Н. ЛАРИЧЕВА.
зав. сектором идеоло
гического отдела обко

ма КПСС.
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Дополнительный метр
Ильф и Петров вполне 

серьезно утверждали, что 
статистика знает все. Не 
знает она лишь, сколько 
стульев разбросано по горо
дам и весям Советского Со
юза. Насчет стульев не 
уверен, но довольно долгое 
время имел полное право 
утверждать, чего статистика 
не знает в действительности. 
Л не знала наша статисти
ка, казалось, очень простой 
вещи: сколько строительных 
материалов (в частности, от
делочных) идет на одну 
квартиру.

Как же так?
А вот так-то. Статистика 

прекрасно знала. сколько 
отделочных материалов ну
жно для того, чтобы отде
лать квартиру. Согласно 
строительны»! нормам и 
правилам. И знала факти
ческий расход материала, 
временами подозрительно 
отклоняющийся от всяческих 
норм и всевозможных пра
вил.

Но как было (да и есть) 
на самом деле. Приходили 
строители, настилали полы, 
наклеивали обои, штукату
рили. красили. ...

Это статистика учитыва
ла.

Но вот въезжал в квар
тиру хозяин. И, если был он 
действительно хозяином с 
большой буквы, он: перести
лал полы, переклеивал обои, 
перештукатуривал и пере
крашивал.

Вот этого расхода строй
материалов статистика не 
учитывала, да и учесть не 
могла.

Однако времена меняют
ся. И сегодня Томское об
ластное управление стати
стики действительно хочет 
знать все.

Так, как оно есть на са
мом деле.

Статистическими органа
ми Томска проведено выбо
рочное анкетное исследова
ние. Цель — выяснение, 
сколько же средств тратит 
новосел на то. чтобы при
вести в божеский вид свою 
новенькую со строительной 
иголочки квартиру.

Обследовали 7 домов, или 
757 квартир из числа тех, 
что введены в эксплуатац^ 
в четвертом кйартале 1988 
года. И вот что обнаружили.

Из 105 полученных анкет

в 75 случаях квартиросъем
щики выражают свое неудо
вольствие качеством отде
лочных работ. Более того, 
вот в каких суммах обхо
дится новоселу ремонт 
свежепостроенной квартиры. 
Затраты на устранение не
доделок в 14 квартирах со
ставили до 50 рублей, в 11 
— от 51 до 100 рублей, в
13 — от 201 до 300, в 4 — 
от 201 до 300 рублей, в 5 — 
от 301 до 400 рублей, и в 
шести квартирах ремонт 
потянул свыше 400 рублей.

Впору схватиться за го
лову. На устранение недо
делок в квартирах, приня
тых в эксплуатацию строгой 
государственной (ох как мы 
надеемся на это слово) ко
миссией, затрачено более 10 
тысяч рублей. Из них — 
37 процентов на перестилку 
или ремонт полов. 20 про
центов—на малярные работы,
14 процентов — подгонка 
или замена дверей.

В общем, в среднем по 
200 рублей затрачивает на 
«доводку» строительных 
грешков ни в чем не по- 
вшшый новосел.

Около двухсот рублей

стоит и строительство одно
го квадратного метра жилья 
в нашей области: вместе с 
устройством фундамента, 
кладкой стен, проектно
сметной документацией, 
вертикальной планировкой и 
комплексным благоустрой
ством.

Вот вам и бесплатное жи
лье! Такая система выдер
живает сравнение лишь с 
продажей «в нагрузку». 
Только, если в магазине за 
ненужную вещь лишь день- 

‘гн платишь, то за подполь
ный квадратный метр одними 
рублями не рассчитаешься. 
Где материалы-то брать? 
Известное дело: на соседней 
стройке. Или под покровом 
ночи, или в спиртово-водоч
ном эквиваленте.

Статистика еще ничего 
не говорит о сантехнике, но 
строители-то знают: завез
на объект унитаз — вызы
вай спецназ. Обычная охра
на ничего не может поде
лать с изобретательными • 
жильцами соседних домов. 
Заперли ' двери — пробе
рутся через балконы второго 
этажа...

Впрочем, отделка еще не 
самое страшное. Привел 
полы и стены в порядок — 
и ладно. А если только 
все устроил, а тут—дождь? 
Ну и что, скажете вы. дома- 
то, слава богу, под крышей.

Не скажите... На четырех 
нз семи обследованных до
мах не устранены (вот уже 
больше года!) недоделки по 
кровле. Текут крыши. Ла
дно, в Сибири лето гораздо 
короче зимы. Но ведь зи
мой — новая беда! Промер
зание швов, особенно угло
вых квартир. А этих недоде
лок силами жильцов уж ни
как не устранишь — квали
фикации не хватит.

Впрочем, осмелюсь пред
положить, что затраты на 
ремонты квартир могли бы 
быть и больше. Ведь из 105 
квартир ■ есть недодел
ки в 75, а устранены сила
ми жильцов только в 53 
квартирах.. Значит, не все 
просто имеют возможность, 
время, деньги, квалифика
цию это сделать. И остаются 
жить в том, что есть. В том, 
что дали.

И не только те, кто полу
чил квартиры в конце 
1988 года. Та же система 
действует и до сих пор. До
статочно сказать, что, по 
данным того же управления 
статистики, в 1989 году 
контролирующими органа
ми снято с выполнения в 
исключено из статистиче
ской отчетности 10 жилых 
домов общей площадью 37 
тысяч квадратных метров. 
Причина — недоделки.

С. БАЛАШЕВ.

I?-,,
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томского ПРИОБЬЯ
Проверка
страдой КОГДА 
СТРЕКОЧЕТ 
КУЗНЕЧИК

Именно он, этот неповто
римый, многозвенный стре
кот, по утверждению брига
дира Владимира Алексан
дровича Сибиркина, и есть 
главный сигнал; будь, ко
сарь, наготове — еще не
сколько дней, в зависимо
сти от погоды, — и можно 
начинать валить траву. По
торопишься в нетерпении— 
неважнецкое сено полу
чишь.

— Бывало, эксперимен
тировали, — говорит бри
гадир, — так и этак пробо
вали, а все равно по народ- - 
ной примете — лучше. Та
кое сенцо выходит, хоть в 
суп для аро.мата клади.

Не верить Сибиркину ос
нований нет. Как нет их, 
чггобы механически сопо
ставлять несоизмеримое; 
Предку, наверное, жилось 
проще; его заботой было 
собственное подворье. А 
вот если речь об огромном 
совхозном стаде? Маму 
родную забудешь, не то что 
кузнечика.

— Всегда можно дело 
сделать получше, а не поху
же, — против такого бри
гадирского аргумента воз-» 
ражать не приходилось...

И так уж в тот день сло
жилось общение, что вот 
это самое — про кузнечи
ка, то бишь, фигурально 
выражаясь, про добросове
стность и памятливость, не 
только из головы не уходи
ло, но и помогало оцени
вать происходящее.

Сказать, что совхозу «Су- 
хореченский» в кормозаго
товках оказывает . помощь 
научно . производственное 
объединение «Контур», — 
значит почти ничего не со
общить. Гк)истине все по
знается в сравнении. В хо
зяйстве. к примеру, чуть 
более ста двадцати трудо
способных, а помощников 
из Томска прибыло, счи
тай, восемьдесят. Да с пя
тью грузовиками, да с тре
мя тракторами при косил
ках. Теперь прикинем; на 
долю контуровцев по до
говору выпадает четыре 
тысячи тонн травяного си
лоса и сена — добрая по
ловина общего объема.

Разбитый на три брига
ды, шефский отряд работа
ет упорно — другого слова 
трудно подобрать. Траво
стой нынче пожиже прош
логоднего, но ежедневно 
прибавляемые в среднем 
70—80 тонн корма — хо
роший темп.

Комиссар отряда Анато
лий Малышев так обрисо
вал ситуацию;

— Вообще-то мы, конту- 
ровцы, на этих угодьях не 
первый год. Образование 
нового совхоза лишь укре
пило связи. Основа — до
говор. По выработке можно 
судить; он продуктивен.

— У вас как на подбор 
молодые парни.

— Много студентов ТПИ 
и ТИАСУРа. Это сложи

лось, так сказать, истори
чески — объединение ведь 
тесно связано с института
ми. В производственных 
коллективах, я думаю, мо
лодежь гораздо лучше про
никается чувством обяза
тельности.

— А подработать — то
же не последнее дело?

— Еще бы.
Студенты, уже не пер

вый год подсобляющие су- 
хореченцаи, подтвердили; 
если • дурака не валять, до 
тысячи рублей за месяц за
работать можно.

Комиссар. который в 
производственной обыден
ности — мастер цеха, рас
толковал и принцип под
бора самих контуровцев;

— Никакого принужде
ния. Я бы даже сказал, 
конкурсная система. Кто 
уже вкусил, что такое хо
рошо отлаженная работа 
на приволье, — сами рвут
ся.

С директором «Сухоре- 
ченского» Натаном Констан. 
тиновичем Биндерисом раз
говор был по большей ча
сти о хозрасчете. По тепе
решним временам, » тема— 
нередко болезненная.

— Нет ничего трагиче
ского, — сказал руководи
тель, — надо просто не 
стремиться надуть друг 
друга. Когда все обговоре
но спокойно и достаточно 
предусмотрительно, остает
ся лишь честно выполнять 
определенные обязательст
ва.

— Но почему все-таки 
многие промышленные 
предприятия так неохотно 
связываются с селом?

— А кому нужны «по
жарные» призывы — помо
гать во что бы то ни стало? 
Дружба и взаимопонимание 
никогда не появляются эк
стренно да еще под на
жимом соответствующих 
инстанций... Я считаю, по; 
ра прекращать директоров 
совхозов и председателей 
колхозов водить за ручку. 
Некоторые настолько при
выкли к этому, что ОТВЫКт 
ли от самостоятельных по
ступков. И устанавливать 
контакты, и заключать со- 
В:Местные договоры надо за
долго до конкретного срока 
начала работы. Тогда и не 
будет никакой нервотрепки. 
Все определится само со
бой.

— Но чем В таком слу
чае займутся те, кто смысл 
своей кипучей деятельности 
в том и видит, чггобы на
правлять, координировать, 
утрясать?

— Слушайте, да если 
директор совхоза — с го
ловой, неужели сам не раз
берется, что к чему?

...Хотите—верьте, хотите 
—нет, но в тот -день не до
велось от горожан услы
шать ни одной жалобы. А 
народ-то был такой, что за 
словом в карман не поле
зет.

В. ВЕРЮТИН.
Томский район.

Не числом, а умением
На помощь селу раньше выезжали многие. Кто-то дей

ствительно работал, а кто-то «отдыхал»; не требовалось 
такое количество ни людей, нй техники, но уехать нель
зя. Предприятия не выполняли свои планы, А помощи 
селу выходило как-то не очень много. Теперь подшеф
ные колхозы сами определяют, сколько им нужно по
мощников и каких. В «Рассвет» Первомайского района с 
завода измерительной аппаратуры сейчас уехали три ме
ханизатора. Проработают в колхозе до октября. Два че
ловека окажут помощь колхозу «Первое мая». По заяв
кам села завод помогает и материалами, механизмами. 
Что ж, пора брать не числом, а умением.

н , ВИКТОРОВ.

Школа В Богословке
Отдел комплексного проектирования № 1 института 

«Томскагропромпроект» (начальник отдела Р. Г. Грозин) 
завершил разработку проекта восьмилетней школы для 
села Богосло.вка Зырянского района.

Новое школьное здание завершит формирование цент
ра старинного села — вместе с недавно построенным 
зданием клуба и котельной. Школа будет с кабинетами 
физики, химии, со спортивным залом и даже с плаватель
ным бассейном, заниматься в котором можно будет и в 
зимнее время.

Школа в Богословке должна быть сдана к осени 1991 
года. Главный инженер проекта — П. А. Кузнецов.

Б. СМИРНОВ.

Для генерального плана 

Нового Васюгана
Расположенный в самых дебрях Васюганских болот, по

селок Новый Васюган стал в последние годы крупным 
центром разведки и добычи нефти и газа. Это настойчи
во требует преображения старинного населенного пункта. 
Сейчас в Новом Васюгане работает топографическая пар
тия Томского треста инженерно-строительных изысканий, 
возглавляемая В. В. Стрыгиным. Прюизведенные ею 
съемки лягут в основу нового генерального плана старин
ного поселка.

Работа над генпланом Нового Васюгана — далеко не 
единственный объект, на котором сейчас трудится кол
лектив треста. В работе ТомскТИСИЗа сейчас — съем
ки для нового тепличного комбината в Стрежевом, под 
гибридно-селекционный центр по выращиванию свинома
ток в Итатке, ряд объектов в Шегарском районе и в 
г. Кедровом и даже долгожданная окружная дорога в об
ластном центре.

В. БОРИСОВ.

. И ХЛЕБ, 

И С Л О В О
Несколько лет назад в на

шей детском доме появились 
люди, которые принесли с со
бой любовь к детям и заботу 
о них. Официально мы их на
зываем «наши шефы с хлебо
комбината № 4». А  ребята 
знают тетю Ирину, тетю Ва
яю, тетю Надю <И. В. Сарахо- 
ва, В. Г. Рейх, Н. П. Софроно- 
ва) и других добрых женщин.

Есть материальные свиде
тельства помощи шефов: теле
визор, проигрыватель, магни
тофоны, множество игрушек. 
Было немало экскурсий, поез
док за реку, в поле, в горсад, 
коллективные ' празднования 
дней рождения.

Наши дети подросли, скоро 
пойдут в школу, будет у них 
«выпускной бал». Конечно же, 
мы пригласим на него наших 
шефов с хлебокомбината. 
Спасибо им за непоказное ми
лосердие. Мы выражаем при
знательность и семьям то
мичей Куницкого, Широбока, 
Коверчик, которые пополнили 
наши запасы картофеля.

Н. ВАСИЛЕНКО, 
учитель-логопед детского 

дома № 1 г. Томска.

Поле с маком

Его обнаружили в та
ежном углу Зырянского 
района госинспектора об
ластного комитета по ох
ране природы В. С. Лоба
нов, А. М. Маслов, А. В. 
Херман и председатель 
районного комитета по 
охране природы В. Д. 
Локтионов. Поле, засеян
ное маком, охраняли и 
возделывали четыре мо
лодца с обрезом. Молод
цами оказались братья 
Новиковы; один—из Мо
сквы, другой—из Юрги и 
два неизвестных. Госинс
пектора задержали таеж
ных «земледельцев» и 
сдали в Зырянский 
РОВД. Ведется рассле
дование.

Г. СКАРЛЫГИН.

РЕШЕНА ПРО БЛЕМ А КЕДРА?
Один из самых острых вопросов — кед

ровые леса. Кедр — настолько уникаль
ное дерево по своим свойствам, что наибо
лее ярые сторонники охраны природы 
предлагают решительно раз и навсегда 
отказаться от его рубки. Но тогда остано
вится производство карандаша и его при
дется закупать на валюту за рубежом, и 
потому хозяйственники столь же реши
тельно за рубку кедрача. Как тут быть, 
как найти искомую середину, чтобы сторо
ны были удовлетворены?

Сотрудники отдела кедровых лесов 
Томского научного центра СО АН СССР 
нашли выход между этими двумя крайни
ми позициями. В основе их предложений—

выборочная рубка неурожайных деревьев 
и оставление лучших кедрачей. Они раз
работали технологию рубок и ухода в кед
ровых лесах, которая успешно проверена 
на делянах площадью в полторы тысячи 
гектаров в Горном Алтае. Недавно здесь 
состоялось совещание лесоводов Сибири, 
которое одобрило эту технологию как наи
лучший выход из кризисной ситуации. 
Эта же технология признана экологически 
обоснованной и Госкомприродой СССР. А 
Госком СССР по лесу издал «Руководство 
по организации и ведению хозяйства в 
кедровых лесах» на основе научных изы
сканий и решений томичей.

Г. ГОРЧАКОВ.

П Р И ГЛА Ш А ЕМ  И ЗУЧ АТЬ 

С ЕЛЬК УП СК И Й  ЯЗЫК
На пути к возрождению селькупского 

языка сделан еще один шаг; в пединститу
те создана лаборатория, основной задачей 
которой является подготовка кадров для 
работы с детьми-селькупами в детских уч
реждениях и начальной школе. Состав ла
боратории укомплектован квалифициро
ванными специалистами, в основном пре
подавателями факультета иностранных язы
ков. В него вошли профессор Э. Г. Беккер, 
доценты Ю. А. Морев, В. В. Быконя, 
Н. В. Деннинг, кандидаты наук А. А. Ким, 
И. Я Ильященко, С. М. Малиновская и 
другие.

Коллектив лаборатории планирует соз
дание материальной базы, необходимой

для организации учебного процесса, разра
ботку научно-методических и учебно-мето
дических пособий, букваря, словарей, 
учебников.

Мы ^обращаемся к селькупской молоде
жи, проживающей в Томской области, с 
предложением поступать в педагогический 
институт, £де на факультете начальных 
классов со следующего учебного года бу
дет организовано обучение селькупскому 
языку.

В. БЫКОНЯ, 
зав. лабораторией селькупского языка;

Ю. МОРЕВ.
декан факультета иностранных языков

пединститута.

Электронная библиотека (репозиторий) 
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Томский ордена Октябрь
ской Революции манометро
вый завод не нуждается в 
особом представлении. До
бротность приборов, сочета
ющих в себе приятный вне
шний вид и надежность в 
работе, а также экспортные 
жютавки, соодалн высокую 
репутацию продукции, изго
товляемой руками томичей. 
При этом следует учесть, 
что томские манометры по
стоянно совершенствуются 
за счет конструкторских до
работок.

Все это так. Честь и хва
ла манометровцам! Однако 
что-то не особо тянет меня 
разделять этот официальный 
восторг. На фоне бесконеч
ных разговоров о техниче
ском прогрессе, перестрой
ке и необходимости зара
батывать валюту изнури
тельный ручной труд рабо
чих из бригады Владимира 
Алексеевича Ермолаева из 
цеха № 4, занимающихся 
обработкой литья корпусов 
судовых манометров, восцри- 
нимается не иначе, как от
кровенная насмешка над̂  XX 
веком.

Посмотришь, как при за
чистке наружных поверхно
стей экспортных приборов 
используются узаконенные 
ГОСТами ветошь и напиль
ники, и становится стыдно 
за техническую неполно
ценность манометровцев.

А что же по этому пово
ду думают заводские спе
циалисты?

— Была мысль механизи
ровать зачистку поступаю
щего литья корпусов. Но 
где это повисло, даже не 
знаю, — рассказывает меха
ник четвертого цеха Алек
сандр Васильевич Уваров.— 
Заводские технологи нам 
предлагали убирать облой 
(заусеницы по контуру ли
тья корпусов) на ко1шро- 
вальноч)]резвр)ном ставке, но 
там слишком мала произво
дительность. А других 
предложений и не поступа
ло, хотя работаю здесь 15 
лет. Вот и вынуждены при
менять ручную опиловку об- 
лоя напилышками.

— Мне тоже не нравится, 
что народ садит и пилит,— 
как бы пхюдолжая, выска
занную механиком мысль, 
говорит начальник четвер
того цеха Николай Василье
вич Кордаяк. — Но деваться 
некуда, приходится вдти на 
доплату по нарядам, и это 
все от безысходности...

Ну ладно. В цехе свои 
мерки и масштабы. А как 
же оценивают сложившуюся 
здесь ситуацию в мозговом 
технологическом центре са
мого завода? Ведь там, как- 
никак. должны по роду слу
жбы острее воспринимать 
несуразность зкслортно- 
рашпильных парадоксов.

Оказывается, «мозг» не 
дремлет: уже спроектирова
ны штампы для обрубки об- 
лоя по контуру, и сейчас они
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находятся в стадии изготов
ления.

— Осенью, — рассказы
вает заместитель главного 
технолога предприятия Вла
димир Петрович! Редькин,— 
думаем опробовать. Слож
ность технологического про
цесса состоит в том, что на 
любых заводах по обработ
ке литья такие операции 
есть, и от них, что на Запа
де, что и у нас, никуда не 
денешься. Но работа над со
вершенствованием техноло
гии ведется. Есть у нас и 
второе перспективное реше
ние: часть корпусов будет 
переведена на штампованный 
вариант. По новой техноло
гии некоторые модификации 
приборов, в зависимости от 
их будущего применения, 
будут иметь корпус в сталь
ном исполнении.

Итак, лед тронулся? Мно
го потребовалось времени на 
то, чтобы прийти к такому 
решению, хотя, как ут
верждают сами производст
венники, ничего мудреного 
здесь нет. Оцетшвая ситуа
цию, невольно приходишь к 
мысли о том, что пора бы 
специалистам предприятия 
прекратить работать с огляд
кой. Думается, у них хва
тило бы ума и возможнос
тей создать свой экспорт
ный вариант технологии, от

метающий изнурительный, 
выматывающий ручной труд.

Но для того, чтобы это 
стало реальностью, в «моз
говом» центре должны еже
часно пошшть, что рабо
чие из бригады Владимира 
Алексеевича Ермолаева, 
этого передового коллектива 
ручного труда, ждут пере
мен к лучшему. Ждут они и 
повышения качества посту
пающего литья: без рако
вин, утяжин, неслитости. 
Пока же почти каждую не

делю один свой рабочий день 
посвящают выбраковке не
качественного литья. А ав
ралы?.. Пока коллектив 
бригады выручают высокий 
прюфессионалиэм, взаимо
выручка и мастерство. Бу
дет ли достаточно только 
этого «багажа», чтобы отве
чать возрастающим требова
ниям, предъявляемым к 
экспортной продукции?

Н. ПОТАПОВ.
Фото автора.

НА СНИМКАХ: цех 4, 
участок бригады по обра
ботке лнтья корпусов судо
вых манометров; за рабо
той сверловщицы Тамара 
Петровна Потаяенко и Ни
на Макаровна Алиханова; 

токарь-револьверщвк Вита
лий Александрович Плотни
ков; контролер ОТК Вален
тина Викторовна Журевкч в 
бригадир Владимир Алексе
евич Ермолаев; в эту смену 
токарь-револьверщик Анато
лий Имвович Морозов вы
полнял операцию по зачист
ке облоя.
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или
ОДНА РОМАНТИЧЕСКАЯ ИСТОРИЯ 
ТРИДЦАТЫХ ГОДОВ, КОТОРУЮ ГРУБО И 
ЖЕСТОКО РАЗРУШИЛИ В КАБИНЕТЕ 
СЛЕДОВАТЕЛЯ НКВД

Ч

■Щ
т

—  Татьяна Александровна, —  спрашиваю у Т. А. Ни
кольской, —  верно ли, что у Людмилы Полонской был 
серьезный роман с профессором Котюковым? Следова
тели упорно добивались этого признания у ней самой, 
у профессора, других обвиняемых по делу «о контрре
волюционной, фашистской, террористической, троцкист
ской организации».

—  Не думаю. У  Людочки было много поклонников, 
но сердце ее еще спало. Заглядывались на нее, влюб
лялись, называли неприступной, недотрогой, и она дей
ствительно была недотрогой и, по-моему, этим горди
лась. Ей приходили письма, записки с признаниями в 
чувствах. Она реагировала своеобразно: «Мама, посмот
ри, что там прислали. Если найдешь что-нибудц инте
ресное, дашь мне почитать».

Но почему следователей НКВД тан интересовала сте
пень близости Людочки с Иваном Ивановичем Котюко
вым? V
—  В нескольких протоколах допросов и очных ставок 
я нашел ответ на этот вопрос. Близость отношений по 
тем временам давала возможность следствию утверж
дать «полную идентичность взглядов» эти двух обви
няемых —  контрреволюционных, фашистских, троц
кистских взглядов и т. д. —  их много в чем обвиняли. 
Вот, например, фрагмент очной ставни между Котюко
вым и Полонской. >

Вопрос Котюнову: —  Расскажите, какая предваритель
ная подготовка была проведена с Полонской, прежде 
чем вовлечь ее в члены вашей фашистской, террори
стической организации.

Ответ: —  С Полонской я свел знакомство по работе 
на культурном фронте, и после первого знакомства 
между мною и Полонской проходили разговоры на 

контрреволюционные темы, высказывались такие настро. 
еиия...

В последующих встречах мною внедрялись фашист
ские взгляды, Полонская но 'всем моим разговорам от
носилась сочувственно, Я убедился, что Полонская раз
деляет мои взгляды. Я дал ей задание изготовить дето
наторы и шнуры для террористических целей, поста
вив ее в известность, что это нужно для фашистской 
террористической организации в Томске».

—  Людочка Полонская и фашизм? Бред какой-то.
—  В НКВД так не думали, а кроме того, речь здесь 

явно не профессорская.

ПОРА объяснить читателю, с кем я говорю, 
кто такие Котюков и Полонская, в чем их 
очинял НКВД.

Месяца два назад в нашей газете была помещена 
залтетка о репрессированном профессоре бывшего 
индустриального, ныне политехнического, института 
Иване Ивановиче Котюкове. В заметке был необы
чайный факт. Котюков, заведующий кафедрой фи
зической химии, крупный^ ученый, написавший объ- 
е.мный — в двух томах и лучший по тем време
нам учебник ПО своей специальности, все годы .про
фессионально — да, именно так — занимался му
зыкой.

В Казани пару лет дирижировал оперой, в Томске 
— полифоническим оркестром музыкального учили
ща, для которого сам же аранжировал известные 
произведения классиков. (Сохранились фотографии 
томских афиш 1936 года, извещающих о концертах, 
— «Дирижер Иван Иванович Котюковэ), Для сту
дентов профессор организовал музыкальный лекто
рий вместе с преподавателем музучилища Корчин- 
ским. Лекции иллюстрировала на фортепьяно ассис
тент профессора, она же заведующая хозяйством 
химической лаборатории — Людмила Алексеевна 
Полонская. (Вот тогда впервые прозвучало для ме
ня это имя, вызвавшее интуитивный журналист
ский интерес).

Что концерты! Профессор выпустил книжку о за
падном танце. После его ареста в институтской га
зете напишут: «Достаточно указать, что профессор 
Котюков за последние 10— 12 лет не написал ни 
одной научно-технической работы, но выпустил учеб
ник танцев и, прикрываясь этими танцульками, не 
проявил себя как достойный научный работник со
ветского вуза...э. Какой же страх владел тем, кто 
это писал, если он сделал вид, что не существует 
того самого учебника «Физическая химияэ в шесть
сот страниц, не говоря уж о десятках научных ра
бот... (Книгу про танцы мне пока обнаружить не уда
лось, но где-то ж она, навегздое, есть. Я и «Физиче
скую химию» не думал увидеть — сжигали и унич
тожали книги «врагов народа». Но Татьяна Алек

сандровна Никольская сохранила. Все тяжелые го
ды лежал учебник в пачке макулатуры, будто бы 
приготовленной к выбросу, — так муж Никольской 
придумал).

Котюкова арестовали и затем расстреляли в числе 
большой группы томских ученых, обвиненных в соз
дании контрреволюционной, троцкистской, фашист
ской, террористической организации. В областном - 
КГБ мне показали «Дело» Котюкова. (Сейчас это 
нетрудно — руководство комитета пригласило том
ских ученых, журналистов помочь восстановить доб
рые имена репрессированных). Дело было задумано 
солидно, с выходом на известных в стране людей 
— Радека, Смилгу, Муралова, прошедших в центре 
по обвинению в создании право-троцкистской терро
ристической организации. В Томске сотрудники 
НКВД «разоблачили» вроде бы одну из провинци
альных организаций троцкистов-террористов. Многие 
из ученых, например директор индустриального ин
ститута Кашкин, так или иначе были связаны с Ле
нинградом. Это давало НКВД дополнительные ко
зыри — в связи с убийством Кирова в 1934 году.

Химическая лаборатория на кафедре профессора 
Котюкова в этом смысле для чекистов была просто 
находкой — «материальная база террористов». Уче
ным инкриминировали создание сильнодействующих 
ядов (типа «кураре»), которыми они якобы соби
рались начинить снаряды (типа «иглы»), изобрете
ние убийственных «икс-лучей», изготовление гра
нат и снарядов. Все — для убийства вонадей страны.

На последней части следствия глупости вроде 
яда — «кураре» и «икс-лучей» стушевали, но, даже 
если б все было правдой, ничего же не было из
готовлено! Никаких вещественных доказательств, 
кроме химреактивов, в лаборатории и на квартире 
Котюкова не нашли. Впрочем, тогда расстрели
вали и за намерения, взгляды. Что касается взгля
дов ученых, то, читая материалы дела, я испыты
вал ощущение, что слышу современные дискуссии в 
Верховном Совете; о роли партии, частной собствен
ности, возвращении земли крестьянству и т. д. и 
т. п. А на.мерсния... Ученые признавались в чудовищ
ных намерениях и необычайно активной контррево
люционной деятельности обычно на втором, ч у ть 
ем допросах). Большинство «участников организа
ции» приговорили за это к расстрелу. (Суд «трой
ки» над Котюковым длился, «ак обычно в то вре
мя, двадцать минут).

Людмила Полонская ни в чем не признавалась, 
никого не оговаривала, виновной себя не признала. 
Случай почти уникальный (за что была «помилова

на» — десять лет лагерей с последующей пятилет
ней ссылкой). Надеюсь, теперь читатель поверил, что 
HHTjnmHH меня не обманула. И я могу вернуться к 
беседе с Т. А. Никольской, бывшей в тридцатые 
годы подругой Людочки Полонской. Об этом она со
общила в редакцию, прочитав заметку в «Красном 
знамени». Все бывшие студенты помнили Полонскую 
CMjTHO, видели ее на концертах, на лекциях, а Тать
яна Никольская была задушевной подругой еще до 
института, когда обе учились в музучилище (тогда 
техникуме) у преподавателя Феофании Николаевны 
Тютрюмовой. У Никольской сохранились фотогра
фии ее подруги.

Возвращусь теперь к беседе с ней...
—  Ну а сама-то Людочка что говорила, когда ее в 

НКВД обвиняли в контрреволюции, фашизме?..
—  Вот фрагмент из протокола очной ставки —  меж

ду Котюковым и Полонской:
«...Вопрос к Полонской: —  Вы подтверждаете пока

зания Котюкова?

Ответ: —  По взглядам своим я являюсь честным и 
преданным советским специалистом; всей душой отда
валась работе, что могут подтвердить мои товарищи по 
учебе и всей моей предыдущей работе. На политичес
кие темы я с профессором Котюковым никогда не раз
говаривала, а тем более нр могла подвергаться с его 
стороны какой-либо обработке. По привлечению Меня 
в фашистскую террористическую организацию разго

воров никогда не было, и узнала я о ней только в мо
мент ведения следствия. Никогда не получала таких за
даний...».

—  Видите! Ничего подобного. Конечно, Котюков ей 
симпатизировал, это чувствовалось. Помню, он тяжело 
заболел в году.»

—  Я знаю. В тридцать пятом. Из писем его дочери и 
справки врача НКВД, подшитой в «Дело», я узнал, что 
у Ивана Ивановича был рак желудка. Когда-то, в двад
цатых, его оперировал сам Бурденко, -в  тридцать пя
том появились метастазы.

—  Да? Вот в чем дело». Словом, больной попросил, 
чтобы Людочка пришла его навестить. Сообщили в се
мью. Что делать? Время позднее. Отец Людочки оделся 
и проводил ее к Котюнову. Позже мы с ней бывали на 
квартире Котюкова, репетировали «Кариолан». У  него 
квартира была в химическом корпусе. В большой про
ходной комнате стояли два больших рояля и справа 
вдоль стены —  сплошь книжные шкафы. Они были за
полнены пластинками. По желанию пластинка мигом 
оказывалась в руках Ивана Ивановича —  независимо, 
композитора или произведение спрашивали, —  видимо, 
порядок у цего был идеальный. Это был клад. Куда все 
подевалось?» У  меня сорвалось в первый раз: «Ой, я 
бы Карузо хотела послушать». —  «Карузо? —  пожал 
он плечами. —  Пожалуйста». А лотом я говорю; «Арию 
Ленского можно?». —  «Арию Ленского? —  спрашивает. 
—  В чьем исполнении?».

—  Да, так я говорила о «Кариолан». Иван Иванович 
расписал для нас эту чудную симфоническую поэму 
Бетховена. На восемь рук, для двух роялей. За первым 
роялем —  Людочка и я, за вторым —  Зиночка Серге
ева с физмата и Дюка Красин...

1 —  Кто-кто?
—  Дюка. Андрей Капитонович Красин, о котором вы, 

конечно, слышгши, последние свои дни кончивший в 
звании академика-атомщика. Какое мы наслаждение по
лучали на -наших репетициях, погружаясь в глубину 
классики. Восемь рук должны были передать то, что 
обычно звучало в исполнении сорока и более оркест
рантов симфонического оркестра».

Т у т  я  п р е р в у  нашу беседу с Татьяной Алек
сандровной Никольской (как еще не раз бу
ду делать впредь), чтобы познакомить чи

тателя с иным взглядом на встречи у Коткжова. 
Взглядом следователя НКВД.

Из протокола очной ставки 6 марта 1937 года 
между Котюковым и Полонской;

«Вопрос Котюкову; — Что вам известно о при
надлежности Полонской к фашистской террористи
ческой организации?».

Ответ: — В 1935 году я Полонскую поставил в 
известность о фашистской террористической орга
низации среди научных работников. Мною Полон
ская была привлечена к изготовлению разрывных 
снарядов, которые предназначались для террористи. 
ческих целей, о чем Полонская мною поставлена в 
известность.

Вопрос Полонской: 
зания Котюкова?

Вы подтверждаете пока-

Ответ: — Категорически показания отрицаю. 
Пускай Котюков расскажет, при каких обстоятель
ствах нм было мне дано задание, сообщено о при
надлежности к фашистской террориститеской орга
низации.

Вопрюс Котюкову: — Расскажите, при каких об
стоятельствах Полонская вошла в состав фашист
ской террюристической организации.

Котюков: — Повторяю, что Полонская мною бы
ла вовлечена в члены фашистской террористической 
организации в моей квартире. Полонской я дал за
дание изготовить для террюристических целей дето
наторы к разрьшным снарядам и шнуры.

Полонская: — Категорически пежазания Котю
кова отршцаю...».

Из протокола очной ставки 7 марта 1937 года.
«Вопрос Котюкову: — Давая задание Полонской 

на изготовление детонаторов, она получила от вас 
указание, как и когда приступить к изготовлению?

— Полонская по своим познаниям изготовить де
тонаторы могла. Поэтому я не говорил, как и когда 
приступить к изготовлению этих снарядов. В это

время я получил только согласие Полонской на 
подготовку этих снарядов.

Вопрос Полонской: — Расскажите, как вы полу
чили задание от Котюкова?

— Никаких заданий от Котюкова я никогда не 
получала, с взрывчатыми веществами никогда де
ла не имела, вопросами этими никогда не интере
совалась».

Между Котюковым и Полонской была солидная 
разница в возрасте. Но Иван Иванович, давно разо
шедшийся с женой, жил одиноко и вполне мог не 
просто симпатизировать — влюбиться в молодую 
женщину. Тем более что оба были неравнодушны 
к музыке. Почему же тогда он наговаривал на нее 
такие чудовищные вещи? Почему вообще назвал 
ее имя на •следствии? (Хотя, коль скоро речь шла 
о лаборатории «террористов», где она была хозяй
кой, Полонскую все равно бы арестовали). Когда 
я рассказывал эту историю в кругу знакомых, 
удивляясь, что мужчина, похоже, предал любимую 
женщину, одна из присутствующих заметила;

— А чему удивляться? Для меня после того, как 
я узнала, что больше девяноста процентов мужчин 
бросают семью, где рождается ребенок-инвалид, 
ничего удивительного в вашем рассказе нет.

Котюков был незльг.м, сильным человеком. И 
все же из песни, точнее из протокола следствия 
слов не выкинешь (хотя надо понимать, что и сло
ва могли быть фальсифицированы). Единственное 
оправдание его поступку — его болезнь. Рак же
лудка с метастазами должен был вызвать страш
ные боли. И представить, что больному могли во
время — если не даст показания — не сделать 
болеутоляющий укол... Судить Котюкова могла бы 
только сама Полонская, которая прошла теми же 
следственными кабинетами, камерами новосибир
ской тюрьмы.

ВозвращаюЬь к беседе с Т. А. Никольской;
—  Вы, говорите, Татьяна Александровна, что Полон

ская и фашизм —  несовместимые понятия. А какой она 
была? В какой семье выросла, в какой обстановке вос- 
питывал'ась, что любила, что отрицала, о чем мечтала? 
я иного сразу вопросов задаю? Начнем хотя бы с то
го, как и где вы с ней познакомились? Или, если хоти
те, с онешностн. Мне она почему-то представлялась 
стройной, с лицом загадочных женщин старинных кар-' 
тин. А вы дали ее фотографию, и я вижу милую, круг
лолицую, склонную к полноте женщину, наверное, еще 
и невысокую.

—  Она была шатенка с большими карими глазами. 
Поста среднего. Одевалась скромно: юбка, кофта, тем
ное шерстяное платье с белым воротником.

—  Украшения носила?
—  Что вы. как можно! Буржуазные предрассудки.» 

Это, пожалуй, лучшее фото из оставшихся у меня се
ми снимков. Людочка, улыбаясь, глядит нам в глаза. 
Кажется, все лучшее в ней светится —  чистота, добро
та. Невозможно ее представить неулыбающейся. Гас
нет улыбка, гаснет и она. Она была и красивая, и не
заметная. Видная, горделивая. И элегантная, и в меру 
рассеянная —  все вместе. Больше, чем говорит сама за 
себя эта фотография, я сказать не могу. Вот на этом 
снимке Люда —  Кармен. Как я досадовала, что снимок 
не получился. А натура, явно склонная к перевопло
щению, верно?

Характеристика среды, где она выросла?» Не предай, 
не выдай, будь честной, будь там, где горе, помоги. Лю
да —  натура крепкая, сложившаяся и вдруг, в момент,
—  противоречивая, с неожиданностями, которые не пре
дугадать. Не было тщеславия у Людочки. Да, вспомни
ла, Владимир Дмитриевич Кузнецов, будущий академик, 
в то время профессор, говорит Лю до^е, которая гото
вится выступать с докладом при поргщочной аудитории: 
«Людмила Алексеевна, вам сейчас выступать. Все обыч
но волнуются перед выступлением, а вы —  эпическое 
спокойствие». —  «А  я в этот момент думаю; доклад де
лаю я, и я одна знаю, о чем буду говорить, —  о чем все 
другие мало знают или совсем ничего. Вот и нечего 
мне волноваться. Говорить буду я, вы слушайте».

Иногда она поражала грассирующей речью, резко вы
деляя. картавя «р ». Окружающие недоумевали. Вроде 
раньше чисто говорила. А ту т  грассирует вдруг, поче
му». «А  мне иногда просто хочется этого. Я могу гово
рить и Т Э К ,  и эдак».

Сейчас я думаю, что это своего рода артистичность 
ее натуры, вхождение в надуманную роль. Бежим на 
занятия в музтехникум. Людочка говорит: «Сегодня я 
не успела выучить «Мефнсто-вальс», попадет мне от 
Фофочки». (Значит, от педагога Феофании Николаевны). 
Вот класс, Люда у рояля, что-то закончила играть. А 
Фофочиа спрашивает: «А  «Мефисто» учила?». Людочка 
поворачивается и твердо, исключая всякие нотки сом
нения, говорит: «Учила». После урона я говорю: «Как у 
тебя язык повернулся сказать, что учила?», А она мне: 
«Иногда хочется тан вот обмануть своей уверенностью. 
Ведь никто другой от этого не пострадает. Вальс я все 
равно выучу».

— Похоже, она была жизнерадостным челове
ком?

— Очень. Смотрите на фото; вот вся нату
ра ее, жизнь так и хлещет.

Я смотрю на фото, а перед глазами два других
— из «Дела». В фас и профиль. Разница в съемке
— год-два, то есть на вольном снимке Полонской 
не больше двадцати двух, но на том, что делался 
в НКВД, — совершенно «опущенное» лицо пяти
десятилетней женщины, смертельно усталой, ниче
го городского. Так часто выглядят вконец измотан
ные жительницы деревни. На снимке в фас, прав
да, есть жалкое подобие улыбки в уголке рта. На
верное, тюремный фотограф пошутил про птичку.

—  А от чего шла ее жнзкерадостность, —  продол
жаю выпытывать у  Никольской, —  просто природная?

—  Видимо, природная. И очень ровная, очень выдер
жанная, очень сконцентрированная натура. Но, вы по
нимаете, я сейчас смотрю другими глазами. Делайте 
поправку на время. Да. Она была «крепким орешком».

—  Эта пухленькая —  крепкий орешек? Несмотря на 
темперамент, жизнерадостность?

—  Да! А почему кет. Вот слушайте. Люда упала, 
крепко содрала ногу. Вызвали «скорую». Она мне; «По
смотришь, не пикну». Стали заливать рану йодом, боль, 
должно быть, жуткая. Она действительно не пикнула.

■«Дело» Полонской вели сотрудники НКВД Боль
шаков, Погодаев, Длужинский. В нем после предъ
явления постановления об аресте и выдвинутом об
винении есть такая запись; «Настоящее постанов
ление мце объявлено. Прочитала. С предъявлен
ными мне обвинениями не согласна. Л. Полонская». 
И очень твердо, с пержых допросов Людмила Алек
сеевна отрицала свою вину, отрицала оговор, ни
кого сама не оговаривала.

Из протокола допроса:

«— Дайте политическую характеристику Котю
кову.

— В моем присутствии Котюков как антисоветс
кий человек никогда не проявлялся.

— Значит, он вполне советски настроенный че
ловек?

— Да, Котюков — советский человек.
— Сам Котюков показывал 2.12.1936 года, что 

он ' контрреволюционер и фашист, и у вас сущест
вовала полная идентичность взглядов. Предлагаю

^не запираться, а давать правдивые показания.
— 1{атегорически утверждаю, что Котюков ника

ких своих антисоветских взглядов никогда не вы- 
. сказывал, никакой идентичности взглядов между
нами не было».

— ...Расскажите, Татьяна Александровна, чем 
жила в то время, когда вы дружили с Полонской, 
молодежь.

— Мы ходили на концерты, читали. Видимо, 
больше, чем нынешние. Языки знали. Но я не ти
пична для такого обобщения. Родители меня очень, 
«переучивали». Музыка, иногда танцы, художест- 
евнная студия, где преподавал Вадим Матвеевич 
Мизеров.

Я была на его выставке, устроенной недавно 
Томски.м художественным музеем в честь столетия 
со дня рождения. Вспомнила его уроки перспекти
вы, как он умел двумя штрихами оживить рисунок. 
Как терпеть не мог серый цвет.

— Почему?
— Что значит «серый», — говорил он, — по

смотрите как следует — здесь синевато-серый». Он 
ведь Б акварели работал, эти мастера тонко вос
принимают оттенки.

Я все время чему-то училась, куда-то бежала, 
на ходу слова повторяла: Мама знала немецкий,

польский, французский. Английский, кроме этих 
трех языков, я стала учить сама — из ревности к 
сестре; ее родители ориентировали на английский, 
меня — на французский. Я в подлиннике читала 
Гюго. Ходила на курсы. Знаете, irro преподавал там 
язык? Князь Львов. Приходил такой. маститый дя
дя, садился в своей меховой шубе на стол; «Да
вайте поговорим сегодня о же1гщинах: тип русской 
женщины и тип французской...».

— Но ни одно из этих увлечений не стало ва
шей профессией. Вы стали геологом.

— Да, судьба сыграла м аленьк^  шутку... А мо
жет, ей спасибо? Музыку я безумно люблю, она ос
талась для меня чем-то светлым, успокаивающим, 
радостью. Счастьем. Благодаря ей у меня гшкогда

было в жизни дрязг.
,— Людмила Полонская была так же загружена, 

как вы? И почему она не стала музыкантом, не 
знаете? I

— Нет, загружена, наверное, меньше, хотя мы 
много вместе занимались фотографией. А почему 
музыкантом не стала? Мы же кончали с ней ил
люстраторское отделение, которое готовило музы
кантов для «великого немого» — кино. А «не
мой» — заговорил.

— Страшно ин' .ресно. Вы второй человек, кото
рого я знаю, имеющий профессию тапера.

— Конечно, интересно. Это же постоянная им
провизация. Все врюмя на полях нот помечаешь, 
что играть, для тебя специально «крутят» картину. 
Ты смотришь. Ага, в десять десять на экране кон
чаются похороны, начинается свадьба — значит, 
другая музыка. Ну и так далее. Дома надо было 
подобрать неповторяющуюся музьшу.

В тридцатые годы запретили учиться в двух 
учебных заведениях сразу. А музыке учились почти 
все дети интеллигенции. Учились за свой счет. 
Стипендиатов было немного. До этого запрещения 
Людочка поступила на химический факультет ин
дустриального института, я пошла на геологичес
кий.

— Татьяна Александровна, после того, как вы 
поступили на геологический, а Полонская на хими
ческий факультет, дружба ваша не прекратилась?

— Нет, но виделись мы, конечно, реже, а затем 
я вышла замуж, родился ребенок, и материнские за
боты отнимали у меня все время. Ребенок часто 
болел...

— Это было как раз в год ее ареста?
— Да, но перед арестом она ко мне пришла ти

хая, сосредоточенная;
— Таня, меня уволили из института.
— За что?

, — За то, что не сошелся вес ядовитых соедине-'
ний. За то, что я шкафы не закрываю. А что я мо
гу сделать, если профессору надо ставить опыты, 
делать реакции, он берет то, что нужно. Не ска
жешь же ему «не берите».

Пыталась ее успокоить, но она была сильно по
давлена.

— Понимаешь, Таня, я прошла по институту, ни
кто еще не знает, что меня уволили. Со мною все 

приветливо здороваются, но я уже не институт
ская...

— Она' приходила к вам 21 сентября 1936 года?
— Откуда вы знаете?
— При обыске в квартире Полонской были изъя

ты два- протокола заседания месткома института — 
они есть в ее «Деле». Людмила Алексеевна была 
членом МК. Один протокол от 1 сентября. Там па
раллельно с разбором «Заявления гр. Фукс о кон
фликте с гр. Ульяниновой, проживающих в одной 
квартире», вывели из членов МК профессора Гала
хова. (По версии НКВД, Галахов — руководитель 
группы ученых — троцкистов, фашистов,' террорис
тов). Вот формулировка: «Возглавляя физкультур
но-массовую ра'боту, он ее не проводил. Галахов 
вносил дезорганизацию в работу студентов. На зэг 
нятиях занимался фокстротами, щелканьем орехов 
и тем самым сокращал академический час»... По- 
ло-нская здесь, наверное, голосовала, как все, не по.

дозревая, что через 20 дней местком будет обсуж
дать «Запрос научных работников о пребывании 
Полонской членом МК института».

На заседании выступил председатель месткома 
Кулеев. Сообщил, что «Полонская, работая в лабо
ратории физико-химии ассистентом, не старалась 
обращать внимание на действия Котюкова, а также 
на его отсталость в научной работе. Допустила до 
безобразного состояния хозяйство лаборатории. Не 
проявила должной бдительности к профессору Ко
тюкову...».

Постановили; вывести из членов МК Полонскую 
«за недобросовестное отношение к научной работе, 
а  также за то, что, зная действия Котюкова, не 
считала нужным довести до сведения обществен
ности. Поставить на следующем заседании МК во
прос о пребывании Полонской членом союза». В 
этот же день, 21 сентября, Полонскукг уволили из 
института.

— Вы не знаете, что стало с семьей Полонской?
— Я заходила к ним однажды, после ее ареста...

Хотя знали, что это опасно?
— Знала... Отец, совершенно подавленный, рас

качивал головой из стороны в сторону, повторяя; 
«Людочка-то, наша Людочка...». Потом семья как- 
то незаметно уехала. Сын ролонских. Юра, вроде 
бы погиб на фронте...

— Вы говорите, что Людочка провела в лагерях 
все десять лет?

— От звонка до звонка. Но и этот срок она по
лучила благодаря твердости, мужеству на следст
вии. Она не соглашалась даже с малейшей неправ
дой. В деле есть показания «свидетельницы» Гри
горьевой, бывшей ассистентки Котюкова. С эти.ми 
показаниями познакомили Полонскую. Так было 
положено в конце следствия — прочитать все лга- 
териалы. Людмила Алексеевна, не принимая основ
ных обвинений, опротестовала даже мелочи в по
казаниях Григорьевой: «Неверно, что я не была
членом секции научных работников, я имею член
ский би-чет».

•  *  *

К а к а я  горькая ирония, протокол об окон- 
чашги с.чедствия Людмила Алексеевна под
писала в Международный женский день 

1937 года. Почерк ее тверд везде, только в подпи
си после ознакомления с делом в слове «обвиняе
мая» рука, видимо, дрогнула.

«Обвинительное заключение. 17 марта 1937 го
да. Военный прокурор СибВО военюрист Нелидов 
рассмотрел следственное дело Полонской по статье
Ьо-о, 11.

Обвиняемый И. И. Котюков сообщил, что По
лонская вовлечена им в контрреволюционную орга- 
нимцию... Она имела с ним тесную связь как по 
работе, так и в быту... Они посещали квартиры, 
участвовали в концертах и вообще проявляли в от
ношениях дру?кбу до дня ареста. Допустила пре
ступное хранение ядов и взрывчатых веществ, без 
необходимого учета их. Знала, что все это есть и 
на квартире Котюкова — и яды, и взрывчатые ве
щества, и мер к устранению данных фактов не при
нимала.

...На основании изложенного, устанавливая со
циальную опасность Полонской, но не находя до
статочно оснований для рассмотрения ее преступле
ний в судебно.м заседании, считаю необходимым де
ло направить на особое совещание при Главном уп 
равленни Государственной безопасности НКВД 
СССР».

Вообще, по сравнению с другими делами это!! 
«группы», у Полонской самое тонкое по объему— 
раза в три меньше, — всего 101 страница. Да и 
то следователь, видимо, понимая, что его не по
хвалят за скудный объем, включил в дело Полон
ской копии протоколов допросов профессора Гала
хова («главаря заговорщиков»), Котюкова и доцен
та Якимова. Все — из другого дела, дела Котюко
ва. (Причем Полонская в протоколе допроса Гала
хова вообще не упоминается, а в допросах Котюко
ва и Якимова — всего по одному разу!). Интерес
ная и страшная деталь. Признавая себя полностью 
виновным, Котюков просит «установить порядок», 
по которому я  должен давать свои показания». Он 
уже согласен на все, просит только диктовать ему, 
что надо говорить.

С «заемными» из других дел протоколами дело 
Полонской все же не потянуло на «высшую меру», 

было отослано на решение особого совещания. От
туда его снова вер1̂ л и —для суда.

Из протокола выездной сессии Военной коллегии 
Верховного Суда Союза ССР от 29 апреля 1937 г 
мы знаем, что подсудимая виновной себя не при
знала, на вопросы председателя ответила так: 
«Профессора Котюкова знаю, личных счетов у ме
ня с ним не было. Пежазания Котюкова считаю вы
мыслом, для меня необъяснимым, считаю, что Ко
тюков меня оговорил».

Приговор суда: десять лет лагерей и пять — 
ссылки. Наказание Людмила Алексеевна отбывала 
в Севжелдорлаге НКВД. (Е!сли в Томске есть уз
ники этого лагеря, прошу позвонить их в редак
цию — С. В.). Затеи работала техником в городе 
или селении Инта Коми АССР до 1951 года. Затем 
жила в Соль-Вычегодске Архангельской области и 
уже после — в г. Перми. Была замужем за М. Д. 
Ощепковым, который в 1956 году и подал заявле
ние о реабилитации жены. Увы, Людмила Алексе
евна умерла раньше — 17 июня 1953 года и была 
реабилитирована посмертно. В деле о реабилитации 
сказано, что следователи Успенский, Попов и Длу

жинский, которые вели ее дело в 1936—1937 го
дах, осуждены за нарушение соцзаконности.

— Ах, — горестно заметила Татьяна Александ- 
рокш Никольская, когда я прочитал ей эти стро

ки, — Людоч«е-то с этого что...
ГЧ nt_fV4/\tJ

9

т  
 ̂%

т

<  со

£7
I I
2 »  
* I
v> о  
— «
■I -

Электронная библиотека (репозиторий) 
Томского государственного университета 
http://vital.lib.tsu.ru



10 ТОМСК ̂  ГОРОД ИСТОРИЧЕСКИЙ

т

I

1к-
г"'

ifi

г

i!«г

Любимый томичами ипподром
Построенный купцом Еф. 

графом Кухтериным за чер
той города двухэтажный па
вильон ипподрома напоми
нал зеленый пассажирский 
пароход. Резная палуба- 
веранда, узкая башенка, по
хожая на грот-мачту, и пе
рила нижнего этажа созда
вали облик парохода еще и 
потому, что в дни забегов 
это сооружение было пере
полнено людьми. Точь-в- 
точь как судно, забиравшее 
при отходе из Томска жите
лей всех приобских дере
вень, раз в лето приезжав
ших за покупками.

— Даже в тридцатые го
ды, когда люди удивлялись 
не лошадям, а автомобилям, 
— вспоминает Никита Ва

сильевич Зиборов, — по 
воскресеньям на ипподроме 
переполнен был не только 
павильон, а и все простран
ство вокруг. Как томичи 
любили лошадей—и пере
дать невозможно!

Никите Васильевичу во- 
семьдесят пять лет, он быв
ший знаменитый наездник, 
начинавший свою карьеру 
на Томском ипподроме про
стым рабочим. В довоенные 
и послевоенные годы были 
известны на всю страну 
томские мастера-наездники 
Н. В. Зиборов, Н. Н. Мете- 
лев, Г. Г. Юсупов, А. М. 
Апасов, Р. В. Пономарев, 
бравшие призы всевозмож
ных уровней. И отголоском 
многовековой любви томи
чей к лошадям оставались 
еще я в семидесятые годы 
упряжки карандашной фаб
рики, звеневшие бубенцами 
в праздничные дни.

— Был у нас великолеп
ный жеребец по кличке До
рогой, — вспоминает Ни
кита Васильевич, — «ка- 
рандашка» купила его у ип
подрома за двадцать пять 
тысяч. Вот как там относи
лись к коням.

В двадцатые годы рабо- 
тал на Томском ипподро -е 
американец Вильям Киттон, 
преподавший местным на
ездникам многое из техни
ческого оснащения упряжек. 
Он облегчил тележки, мо
дернизировал сбрую. И ус
тановленный Киттоном на 
жеребце Былом рекорд 
Томского ипподрома продер
жался сорок лет. Америка
нец проехал круг за 2 ми
нуты 9 секунд. Потом Н. Н. 
Метелев прокатил на Хлоп
ке этот круг за 2 минуты 
8 секунд и на Травке со
кратил время еще на секун
ду.

— Николай Николаевич 
был наездником необыкно
венным,—вспоминает Алек
сандр Сваровский. — То 
был высококлассный специ
алист, единственный, имев, 
ший персональную золотую 
награду. До войны работал 
Метелев в Китае. И однаж
ды во время заезда лопну
ла у его упряжки вожжа. 
Скорость предельная, ло
шадь аж зашлась в азарте 
гонки, и финиш уже близ-

Л.

ко. Тогда Николай Никола
евич! по оглобле на полном 
ходу пер^рался на круп 
лошади и верхом закончил 
гонку, причем первым. Вот 
и отлили ему персональный 
золотой знак с надписью: 
<3а отвагу».

Лошадь — одно из самых 
совершенных творений при
роды, потому и восхищает 
ее бег, в котором физичес
кое напряжение подхлест
нуто еще и самолюбием жи
вотного. Лошадь в борьбе 
азартна, как и люди, поста
вившие на нее в тотализа
торе. Никита Васильевич 
Зиборов помнит, что в трид
цатые годы один счастлив
чик выиграл на Томском ип. 
подроме двадцать пять ты
сяч рублей. Зарплата наезд
ника составляла 30 рублей, 
а за каждое призовое очко 
он получал от 3 до 4 копе
ек. Так что сто победных 
очков прибавляли к зарпла
те не очень много, хотя бы
ли одеты наездники в отлич
но сшитые камзолы, сия- 
ющие хромовые сапоги и бе
лые перчатки.

Наездников знал весь го
род, ими гордились. И ло
шади их (а у каждого в от
делении было по 20 голов) 
несли в своем облике отпе
чаток культуры хозяина.

— Существует секрет да
же в том, как надеть уздеч
ку, — говорит Никита Ва
сильевич. — От того, как 
подтянуты ремешки, зави
сит постановка головы ло
шади. А это влияет на ее 
шаг, бег. Она ведь должна 
лететь над дорожкой.

О загадочности дорожки 
Томского ипподрома разго
воры идут десятки лет. Хо
чется процитировать инст
рукцию прошлого века, ко
гда ипподром назывался 
гипподромом (от греческого 
гиппос — лошадь): «Наибо
лее важную часть гипподро- 
ма составляют дорожки, на
значенные для бега или 
скачки лошадей. Дорожки 
эти должны быть различно 
устроены, смотря по цели, 
для которой они служат. 
Для рысистых испытаний

дорожка должна быть твер
дой, шоссирована, но вме
сте с тем эластична. Узкие 
колеса беговых дрожек, в 
особенности «американок», 
не должны оставлять на ней 
следов, так как это затруд
няет движение. Необходимо 
также, чтобы нога лошади 
имела твердую опору, что
бы сотрясения от ударов но
гами о дорожку не переда
валось вполне костям и 
связкам ног лошадей, что 
скоро их портит».

— Верхний слой дорож
ки Томского ипподрома, — 
говорит Никита, Васильевич.
— был сделан из просеян
ного грунта, перемешанного 
вполовину с измельченной 
пробкой. После любого дож
дя, покрывавшего как зер
кало дорожку, через два ча
са она была сухой.

В шестидесятые годы над 
Томским ипподромом, сла
вившимся на уровне самых 
знаменитых, сгустились ту
чи отнюдь не дождевого 
свойства. Городские влгГсти 
решили его закрыть, моти
вируя тем, что здесь будет 
построен Дворец спорта с 
ледяной ареной.

В этом же году ипподром
ную дорожку освоили мото
гонщики. и мастер спорта 
всегдашний победитель зо
ны Сибири и Дальнего Во
стока. серебряный призер 
чемпионата СССР по иппод
ромным гонкам, томич Вик
тор Махно случайно оказал
ся в гостях на даче у мар
шала Семена Михайловича 
Буденного.

— Мы приехали на со
ревнования в Подмосковье.
— рассказывает Виктор Ки
риллович, — и я встретил 
друга-мотогонщика с Даль
него Востока кандидата тех
нических наук Рудольфа 
Богдановского. Его отец был 
военным очень высокого 
ранга, дружил с Буденным. 
Вот Рудольф и взял меня 
в гости к Семену Михай
ловичу. Тот встретил нас 
очень радушно, показал сво
их лошадей, разрешил на 
них прокатиться. А за сто
лом во время ужина я ска- 
зал Буденному, что в Том-

НЛ СНИМКАХ: этот старинный секундомер и сейчас 
отсчитывает время абсолютно точно. Запускался он с 
ударом колокола на старте скачки; (внизу) ветеран-на
ездник Н. В, Знборов; на этом месте был кухтерннский 
ипподром; юстатки каретного сарая; (вверху) таким был 
тренер В. А. Слесарев; теперешний ипподром; томские 
конники В. Гвоздарен, С. Морозов, В. Б ар ак о в , Алек
сандр и Владимир Сваровские.
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ске хотят закрыть иппод
ром. Маршал стукнул кула
ком;

— Передай им, что, пока 
я жив, об этом не может 
быть и речи1 В Томске бу
дет ипподром!

Действительно, закрыли 
ипподром в нашем городе 
только после смерти Буден
ного. Правда, было обеща- » 
но на самом высоком уров
не руководства областью, 
что построят новый.

Двадцать лет прошло с 
той' поры, а беговая дорож
ка, проложенная в пойме 
Ушайки, так и не стала ип
подромом. По весне ее за
тапливает, надо поднять ее 
урювень на метр. Надо спла
нировать профиль, подо
брать дренажирующий со
став грунта. Длина круга 
кухтеринского ипподрома 
составляла тысячу шесть
сот метров. Это была клас
сическая дистанция тех вре
мен, еще и потому звали 
томскую дорожку рекорд
ной. Круг в пойме Ушайки 
короче.

— Но в этом беды нет,—
говорит тренер Александр 
Сваровский. — Сейчас аме
риканцы гоняют на восьми
сотметровых кругах. Зре
лищно это интересней. Бе
да в том', что, сохранив хо
роших лошадей, имея пер
спективных наездников,
только мечтаем о дорожке.
Б свое время ипподрому да
вали 500 тысяч рублей на 
ее обустройство. Не на
шлось подрядчиков. Теперь 
нет и денег.

Б семье Сваровских, цсив- 
ших рядом 00 старинным 
ипподромом, четыре брата— 
Николай, Биктор, Александр 
и Владимир — стали ма- 
стерами-наездниками. Трое 
работают в Томске, Бик
тор—в Алма-Ате. И еще од- 
«о молодое поколение этой 
семьи—Сергей и Евгений— 
посвятили себя лошадям. У 
всех неоднократные заслуги 
■на соревнованиях различных 
рангов. Но, пожалуй, самая 
главная заслуга в том, что 
помогли сохранить- они 
прежние традиции томичей.

Томская госконюшня за
нята воспроизводством луч
ших пород. Сейчас команда 
наездников организовалась и 
в поселке Светлом, там то
же сделали ипподромную 
дорожку, готовятся томичи 
к соревнованиям сибирской 
зоны, на всероссийских в 
программе конкура заняли 
они второе место. А Вале
рий Байжаков завоевал ку
бок в личном зачете.

Оказывается, у наших 
конников успехи весьма 
значительны, только не ви
дят такие соревнования 
томичи. Не проводятся они 
теперь в' городе, старинный 
герб которого украшает 
вздыбленный конь. И лежит 
в сарае звонкий медный ко
локол, по удару которого 
срывались с места лошади.э. стоилов.

Фото Е. ЛИСИЦЫНА.

Что беспокоит
к

этнографов?
— Согласитесь, долго ни религиозные, ни нацио

нальные рдзличия в расчет у нш  ̂не принимались. Му
сульманина могли отправить на работу на свиноферму. 
А ведь это ущемление его прав, его достоинства. Мы 
просто не задумываемся о таких вещах. Малые народы 
.могут жить только в условиях национальной культуры. 
Иначе наступает деградация...

Это из нашего разговора с Надеждой Васильевной 
Лукиной, заведующей сектором этнографии проблемной 
лаборатории университета, доктором исторических наук.

Лаборатория существует с 1968 года. Этнографы за
нимаются изучением традиционной культуры народов 
Сибири. Наша область многонациональна. Основные эт- 
ноисторическне пласты — древние охотники-рыболовы 
(селькупы, ханты) и оленеводы (эвенки). Более поздние 
— томские татары и так называемые хакасы. С XVII Ье- 
ка — переселенцы, в основном русские. С 30-х годов 
нынешнего ^столетия — спецпереселенцы разных нацио- 
нальностей. В последние годы усилился эмиграционный 
поток из Средней Азии и Закавказья.

— Мы заиимаемся фундаментальной наукой, которая 
не теряет и не потеряет своей ценности, —говорит Наде
жда Васильевна.—Но жизнь изменяет и нашу работу. 
Сейчас, когда обострились межнациональные отношения, 
к нам обращаются больше, вспо.мнили и об ученых.

Что вызывает беспокойство? К восьмидесяты.м годам 
в области не существовало ни одного учреждения или 
общества, способствующего развитию национальных куль
тур любого из народов. Са.ми культуры почти полностью 
утратили свои внешние фор.мы и сохраняются разве 
только в нарюдной памяти. Для их возрождения нужны 
большие усилия самих народов и поддержка извне. 
Один из основных источников для возрюждения — па
мятники народной культуры, сосредоточенные в музеях 
Томска. В последние соды они недоступны ни народу, 
ни ученьш. Часть из них погибла, и этот процесс про
должается. А органы управления многонациональной 
области оригинальнк тем, что ни на каком уровне нет 
хотя бы одного сотрудника, специально занимающегося 
вопросами, которые входят в более широкую проблему 
межнациональных отношений. Сейчас появилась депу
татская комиссия, может, будет заниматься и пробле
мой национальных культур.

— Надежда Васильевна, обращаются ли к вам, этно
графам, «официальные стороны». И что это — осмыс
ленная потребность нлн нечто иное?

— Положительная тенденция последних лет — кон
такты «аппарата» с учеными. Но в организационном 
плане они беспорядочны и поэтому вызывают у нас чув
ство неудовлетво.рвшюсти, а для дела мало полезны. Я 
поясню. В феврале прошлого года приглашали нас в об
ком партии. Оказалось, нужно было как-то выполнять 
постановление по народам Севера. Какое реп/ение при
нято? Что там дальше происходит? Нас в известность не 
ставят. Обратилась ассоциация селькупов к М. Горбаче
ву. Письмо из ЦК пересылается в обком — тогда опять 
пришли к нам. ;^аинтересованность. как видите, по ме
ре необходимости.

Или еще такой факт. В январе этого года в вашей 
газете было опубликовано написанное В. Кулемзиным и 
мною письмо. Речь шла об Игольско-Таловоком место
рождении нефти. Мы писали, что его освоение погубит 
хантов; их лишат условий, необходимых для жизни. Но 
опять никакого ответа, молчание.

Да и сама наша лаборатория сейчас в сложных ус
ловиях; с января фонд заработной платы сокращен на 
треть. И надежды на то, чтобы взять новых людей в 
свой сектор этнографии, нет.

— Вы говорили о том, что для возрождения куль
туры малых народов нужны усилия самого народа. Чув
ствуете ли вы их заинтересованность? Обращаются ля 
они к вам за помощью?

— Нам пишут, находат нас. Вот из Белоруссии сель
купы написали; «Хотим вернуться на родину». Или еще 
письмо, из Подмосковья, от Н. П. Карнаева (он был ини- 
циатором создания общества по возрождению культуры 
селькупов «Колта куп»). (Сообщает, что Маркел Кокдра- 
тьевич Могутаев создал словарь. Интересная новость. 
Ведь с Могутаевым мы познакомились еще в семидеся
тых годах, ему тогда уже лет 70 было. У него учитель
ское образование. Знаток истории. Мы записывали его, 
когда занимались изучением культуры хантов на Васюга- 
не. Потом он приезжал в Томск, заходил к нам и рас
сказывал, что собирается составить словарь васюгалдкого 
диалекта. Дело нужное. Помогли, чем могли. А потом 
наша связь прервалась. Мы с экспедициями уходили 
дальше на Север. И вот письмо. Нужно будет сейчас все 
проверить. И посмотрите, в Подмосковье знают о на
шем томском жителе. И Карнаев, селькуп, заботится о 
ханте Могутаеве...

А. КОПТЯЕВА.
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Седьмая в Союзе
Полтора года назад кооператив «Мотор» го

товился к открытию новой автозаправочной 
станции на левом берегу Томи на омшалзнной 
автомооилбнон трассе, связывающей 'Гонск с 
Кемеровом, новосибирском и южными района
ми ооласти,

АЗС и впрямь была хороша. Первая финская 
АЗС за Уралом, laHHX и по Союзу насчитыва
ется зсего семь. Здание станции —  модуль с 
автономным отоплением, автоматические запра
вочные колонки, пункт технического обслужи
вания и автоматическая мойка автомооилэй. 
Ксе это в короткий срок было смонтировано и 
запущено в работу.

Договор между кооперативом «Мотор» и обт»- 
едннением «Томскнефтепродуит» давал гаран
тию осьединению получить годовую прйоыль 
в сумме 1U7 тысяч рублей, а кооператорам <ос- 
нование «поднять на должную высоту культу
ру обслужизания автолюоителей и водителей 
дальних междугородных рейсов».

Собираясь работать всерьез, кооператив под
готовил проект кемпинга и платной аятостоян- 
ки, а пока на свободных площадях внутри мо
дуля разместили неоольшое кафе. Перечисли
ли на счет ооъединения 13 тысяч рублей за 
бензин. Было зто а канун новогодних празд

ников. Исполняющий обязанности генерально
го директора объединения «Томскнефтепро- 
дунт» U, II. Лощенкоз преподнес кооператизу 
новогодний подарок. Разорвав, з иунволвном 
смысле снова, д01'овор с кооператорами, на за
быв, правда, поолагодарить их за хороший 
монтаж ооорудования, заявил, что админист
рация объединения решила нз сдавать а з С  и 
аренду, «неожиданно» выяснилось, что кол
лектив объединения еще нэ перешел на новые 
условия хоэниствования —  на хозрасчет и 
самофинансирооание, н на него не распрост
раняется действие статьи 4 Закона СССР о 
госпредприятии (объединении). А статья гла
сит: «...предприятие имеет праьо: передавать, об
менивать, сдавать а аренду.» здания, сооруже
ния, ооорудование». ,

Следовательно, такого права у объединения 
«Томсннефтспродукт» не было?

Выходит, не цыло. Решение Госарбитража, 
где раэоиралсл конфликт, было не в пользу 
кооператива «Мотор». Пришлось кооператорам 
передать АЗС объединению.

по приказу В. П. Лощеннова демонтировали 
оборудование кафе, установленное кооперато
рами. Перевели сюда операторов с соседней 
АЗС, которую ту т  же законсервировали.

Во1 такая история при
ключилась 3 Томске больше 
года назад. Может, от тако
го решения руководства сйъ- 
гдинения улучшилось обслу
живание автолюбителей, а 
государственная казна по
полнилась прибылью? К со
жалению, нет. Не подтвер
дились и слова главного кон
сультанта администрации, 
юриста объединения Е. П. 
Цареградского: «Если АЗС
останется в объединении — 
это будет для блага народа, 
а если ее возьмет в аренду 
кооператив — будет во вред 
людям». За год от эксплуа
тации финской АЗС, стои- 
-мость которой без малого 
400 тысяч рублей, убыток 
составил более 62 тысяч руб
лей. А кооператив «Мотор» 
по договору должен был при
нести, напомним, за это 
время 107 тысяч рублей 
прибыли.

Уволился и директор Том
ской нефтебазы, в ведении 
которой находится АЗС. 
«Надоела некомпетентность 
Лощенкова, вот и ушел», — 
в сердцах сказал 3. Я. Гре
бень, ратовавший за пере

дачу АЗС кооператорам.
И вот на долншость гене

рального директора избран 
В. П. Видулин. Человек ком
петентный, он много лет 
проработал в системе 
« Гоыскнефтепродукта». Его 
решение было однозначно: 
передать финскую АЗС в 
аренду.

Тут же нашлись желаю
щие. С первого июня ее арен
довала бригада из работни
ков Томской нефтебазы. Это 
опытные инженеры и техни
ки, автослесари и электрон
щики. Они заключили дого
вор внутрихозяйственного 
арендного подряда на 5 лет. 
Нефтебаза передала им зда
ние АЗС, пункт техническо
го обслуживания и мойки 
автомобилей вместе с обору
дованием. Кроме заправки, 
здесь будут проводиться тех
ническое обслуяшвание и 
ремонт электрооборудования 
автомобилей всех марок. В 
планах — ремонт пультов 
дистанционного управления 
бензоколонками для автоза
правок всей сбласти.

И еще одна любопытная 
деталь. Условия аренды.

прямо скажем, кабальные. 
Только амортизационные 
расходы больше 63 ты
сяч рублей. И вот что пара
доксально. Стоимость импорт
ного оборудования АЗС — 
389.600 рублей, а основание 
под заправочную станцию 
обошлось почти в полмилли
она. 35 ТЫСЯЧ! кубометров 
отличного строительного 
гравия засыпано на болото. 
Расходы не из кармана ад
министрации. И оправдание 
есть. Место под постройку 
АЗС отведено архитектур
ным управлением.

АЗС работает. Круглосу
точно. За небольшую допол
нительную плату оператор 
сам заправит ваше авто, про
трет лобовое стекло. Прав
да, чашечку бразильского 
кофе и свежую газету вам 
пока не предложат. Но и это 
в планах арендаторов:

В. КАЗАНЦЕВ.

НА СНИМКАХ: финская 
АЗС; оператор АЗС П. П. 
СедиЕов заправляет очеред
ной автомобиль.

Фото автора.

С о о б щ а е т  СЭС
Проверки, проведенные 

специалистами обласиюй 
санэпидстанции, показали, 
что ряд лечебно-профилак
тических учреждений облас
ти находится в крайне не
удовлетворительном состоя
нии.

Так, подвальные помеще
ния Александровской цент
ральной районной больницы 
постоянно затапливаются 
канализационными сточны
ми водами. В результате в 
помещениях палат детского 
отделения, пищеблока — вы
сокая влажность, сырые 
стены. Из-за отсутствия го
рячей воды и систематичес
ких перебоев в подаче хо
лодной воды в этой больни
це нарушаются условия для 
соблюдения правил личной 
гигиены медицинским пер
соналом и больными, име
ются трудности в обработке 
.медицинского инструмента 
и соблюдении противоэпиде
мического режима. В Алек
сандровской больнице не 
решены вопросы камерной 
обработки постельных при
надлежностей, обеспечения 
твердым II мягким инвента
рем.

Аналогичные недостатки 
в Каргасокской и Бакчар- 
ской центральных районных 
больницах.

Несмотря на то, что по
всеместно отмечается де
фицит одноразового меди
цинского инструментария, в 
некоторых ЦРБ до сих пор 
не организованы централь
ные стерилизационные отде
ления. Это относится к 
Каргасокской, Чаинской, 
Молчановской, Томской, 
Александровской централь
ным районным -больницам.

По всем перечисленным

фактам вынесены по
становления о приостановке 
эксплуатации подразделений 
больниц.

Однако это не решает 
проблемы улучшения сани- 
тарно . технического со
стояния перечисленных ле
чебно - профилактических 
учреждений, повышения са
нитарной культуры обслу
живания больных, профи
лактики внутрибольничных 
инфекций. Поэтому в на
стоящее время необходимо 
срочно районным исполни
тельным комитетам опреде
лить меры по улучшению 
технического состояния
больных с привлечением 
сил и средств предприятий 
районов для этой отрасли. 
Обращаемся также к де
путатам всех уровней с 
просьбой оказать помощь в 
этом.

Необходимы также меры 
со стороны исполкомов по 
улучшению работы местных 
органов коммунального хо
зяйства, предприятий пи
щевой промышленности, 
гак как в нескольких райо
нах организации в I полу
годии допустили ухудшение 
качества выпускаемой про
дукции. Так, процент не
стандартных проб молоч
ной продукции по бактери- 
ологичесни.м покасателя.м 
выше среднеобластного
уровня в Асиновском, Кри- 
вошеинском и Молчанов- 
ско.м районах. Это же отно
сится и к качеству водо- 
ц|>оводной воды в Парабель- 
ском, Кожевниковском и 
Каргасокском районах.

В. ПИЛИПЕНКО,
заведующий санитарно-

гигиеническим отделом 
облСЭС.

И н ф о р м и р у е т  У В Д
в  I полугодии в об

ласти зарегистрировано
7.967 преступлений, что на 
1.645 больше уровня прош
лого года. Раскрыто 4.350. 
Преступность возросла в 
20 районах, исключение 
составили лишь Кожевни- 
ковский и Кривошеинский 
районы. Ск)вершено: 91
убийство, 75 изнасилова
ний, 62 разбоя, 75 мошен
ничеств, 224 тяжких телес
ных повреладения, 347 гра
бежей, 336 угонов авто
мототранспорта, 438 ху
лиганств, более 4 тысяч 
краж.

В состоянии опьянения 
совершено 1.072 преступле
ния. Все чаще преступность 
«выходит» в общественные 
места и на улицы. Более 
2,5 тысячи преступлений со
вершено на улицах и в .’ру- 
гих общественных местах, 
причем многие из них — 
днем, принародно.

По линии БХСС выявле
но 558 преступлений, в 
том числе хищений в круп
ных и особо крупных раз
мерах — в 3,7 раза боль
ше, чем в прошлом году.

Оперативная сводка по
следней недели; зарегистри
ровано 206 преступлений, 
из них—4 убийства, 4 изна
силования, 7 телесных по
вреждений, 2 грабежа, 7 
хулиганств. 8 угонов, 17 
краж. Задержано 53 пре
ступника.

Вновь не обошлось без 
преступлений, потерпевши
ми от которых люди стано
вились не случайно. На ул. 
Белозерской, 4-а, соверше
на квартирная кража: похи
щены ковер и магнитофон. 
Хозяин квартиры познако
мился на улице с тремя ли
цами «навеселе», затем 
продолжили выпивку дома. 
Проснувшись, хозяин понял, 
что «гулянье» обошлось 
ему в 1.300 рублей.

Одна из томичек, при
ехав на мичуринский учас
ток, сняла с себя все золо

тые изделия. Их было на 
сумму 1.400 рублей. Поло
жила все в косметичку и ос
тавила в незапертом доми
ке. Занялась своими дела
ми, а когда вернулась в 
дом, косметички уже не 
было.

Хранить свое имущество 
можно по-разному. Хозяин 
гаража по ул. Мокрушина, 
22, решил, что именно га
раж — удобное для этого 
место. В ночь на 10 июля 
гараж взломали, украли 
650 рублей, запасы сига
рет и спиртного.

ВНИМАНИЕ!
РАЗЫСКИВАЕТСЯ

ПРЕСТУПНИК!
За убийство несовершен

нолетней девочки в д. На- 
умовке Томского района 
разыскивается Сидякин 
Сергей Юрьевич, 1960 года 
рождения (см. фото), уро
женец. г. Красноярска, про
живал в д. Наумовка.

Приметы: рост 170— 172 
сантиметра, плотного тело
сложения, волос черньий, 
глаза голубые.

Всех, кому что-?!ибо из
вестно о ‘разыскиваемом, 
просим сообщить в Том
ский РОВД по телефонам 
22-30-35, 22-54-82 или де
журному УВД по телефону 
02,

ПРЕСС-ЦЕНТР УВД.
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ПОТАНИНСКИЕ 
ДНИ В ТОМСКЕ

30' июня 1920 года в 3 ча
са 30 минут, перед ранним 
летним рассветом, в клини
ках Томского университета 
перестало биться сердце ве
ликого гражданина и патри
ота Сибири—Григория Ни
колаевича Потанина, много 
лет своей жизни .и деятель
ности отдавшего нашему го
роду.

Отечественные историки 
послереволюциодаого перио
да особенно ожесточенно и 
йлобно предавали анафеме 
этого человека, внушали си
бирякам, что он сепаратист 
и ненавистник коммунизма. 
Даже сквозь зубы призна
вая его научные заслуги, 
они обливали его грязью 
как общественного деятеля, 
травили после смерти — 
все эти 70 лет.

Когда в Haj4aae 50-х го
дов была найдена могила 
Г. Н.. Потанина на месте 
оскверненного кладбища 
разрушенного Иоано-Пред- 
теченского монастыря, где 
над прайсом ученого начина
лось строительство студен
ческих общежитий, то в 
1956 году в перезахороне
нии останков приняли учас

тие лишь несколько томских 
ученых и энтузиастов, а в 
1958 году на открытие па
мятника не пришел ни один 
историк-обществовед.

Не было их и на очеред
ной общесибирской Пота
нинской научной конферен
ции. проходившей в кон
ференц-зале ТГУ 29—30 
июня 1990 года, на кото
рую съехались почитатели 
ученого из Свердловска, 
Новосибирска, Тюмени, Ом
ска. Красноярска, Иркут
ска, Бийска, г. Назарова 
Красноярского края.

Ими и томичами за два 
дня было сделано 19 со
держательных сообщений и 
докладов на высоком на
учном урсжне. Двадцатым 
было сообщение москвички 
Тамары Владимировны
Сталевой (автора книги о 
П. Макушине, выпущенной 
Томским книжным изда
тельством) о переписке 
Г. Н. Потанина с великим 
русским революционером и 
ученым Н. А. Морозовым, 
их сердечной дружбе.

И оказалось, что Г. Н. 
Потанин был гл>'бо1Я1М эн

циклопедистом, мыслителем, 
просветителем, ученым-
естествоиспытателем, путе
шественником, географом, 
историком, краеведом, этно
графом, фольклористом, 
беллетристом, публицистом 
ломоносовского масштаба, а 
также крупным обществен
ным деятелем; одним из ос
новоположников и идеологов 
сибирского областничества. 
Отечественная историогра
фия никогда не рассматри
вала этот гигантский фено
мен в единстве. Как заметил 
в своем сообщении «Фено
мен Потанина» А. М. Сага- 
лаев (Новосибирск), она 
разделила его на множество 
маленьких Потаниных, с не
навистью делая упор на его 
областнические взгляды.

В первый же день чтений 
состоялось открытие мемо
риальной доски на доме по 
ул. Белинского, 8 0 ,—одной 
из квартир ученого. С про- . 
никиовешшм словом в его 
память выступили: Борис
Филиппович Зобнин
(Свердловск), также первым 
выступивший на конферен
ции со своими воспомина

ниями о встречах с Григо
рием Николаевичем Потани
ным в период своего детст
ва, а его родителям принад
лежал этот дом в то время; 
ученые ТГУ профессор 
А. М. Малолетко и доцент 
Б. Н. Пойзнер, В. Н. Ы1ипи- 
лов (Бийск), С. В. Божко, 
краевед И. Т. Лозовский, 
А. Л. Афанасьев и другие.

Честь открытия мемори
альной доски один из орга- 
■низаторюв конференции
Н. В. Серебренников предо
ставил Б. Ф. Зобнину. Спа
дает полотнище, и присутст
вующие участники чтений и 
томичи видят доску со сло
вами на ней:

«Здесь в доме Ф. К. Зоб- 
нина в 1919 году жил Гри
горий Николаевич Пота
нин».

На следующий день, по
сле завершения сообщений, 
конференция приняла резо
люцию. »

На этом конференция за
кончилась, и все ее участ
ники направились в Универ
ситетскую рощу, к памят
нику Г. Н. Потанину. Там 
они почтили память велико
го русского ученого и гума
ниста молчанием, затем воз
ложили венок и живые цве
ты к подножию памятника.

Томич, заезжий сибиряк, 
задумайся и ты о без мало
го 400-летней истории со 
времени покорения ■ Сибири. 
Поразмысли о колониальном 
положении ее народов, на
чиная от первых царских 
завоевателей и до современ
ных неоколониалистов в 
лице центральных ведомств, 
расхищение которыми ее 
недр достигло крайнего 
предела. Не пора ли идеи 
великого Григория: Потани
на претворять в жизнь?! Он 
видел Сибирь автономной в 
составе сильной России, 
свободной от колониализма. 
И тогда действительно рос
сийское могущество станет 
реально прирастать Си
бирью.

П. БАРСАГАЕВ, 
краевед.
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Экспедиция в прошлое
Летним вечером прошлого 

года на пристанской берег 
Каргаска из «Метеора» 
потянулись измученные 
долгой дорогой люди. Среди 
них — участники нашей 
экспедиции. Они тащили 
рюкзаки, спальники, палат
ки, ящики. Им предстоял 
перелет в Напас, а затем 
поездка' на катере на Беде- 
ревский Бор, где они дол
жны были прюжить почти 
месяц. Устроившись благо
получно в гостинице, все 
обсуждали неосуществи
мость завтрашнего полета- 
путешествия, так КсШ небо 
было затянуто дымом, воз
дух был пропитан^ запахом 
гари, вниз по реке не ходил 
транспорт и уж который 
день не летали ни самолеты, 
ни вертолеты. Невероятно, 
но к полудню след;^щего 
дня они были в Напасе и 
приступили к раскопкам 
археологического памятника 
на Бедеревском Бору, более 
50 лет назад обследованно
го директором Нарымского 
окружного музея Петром 
Ивановичем Кутафьевым.

Заинтересовавпф!сь исто
рией коренных народов, 
проживавших в Нарымском 
крае, он объездил крупней
шие притоки Оби; Пара- 
бель, Васюган, Кеть, обна
ружил много интересных 
археологических памятни
ков, составил подробное их 
описание, раскопал несколь
ко Гребенщиковских и Ку- 
стовских курганов на реке 
Кенге. Записал свои на
блюдения за жизнью и про
мыслами, обрядами хантов 
и селькупов. В 1938 году 
он приступил к обследова
нию р. Тым.' Место погре
бения древних жителей Ты- 
ма на Бедеревском Бору 
ему показала жительница 
юрт Зимний Напас Варвара 
Тихоновна Мулина, извест
ная более под именем Ца
рица, — жена удачливого 
охотника-селькупа.

Места погребения по бе
регам Тыма поразили П. И. 
Кутафьева полным отсутст
вием искусственно возве
денных 'на земле над умер
шими холмов-курганов, ко
торые повсеместно были 
им обнаружены на всей ос
тальной территории края. 
По этому поводу Петр Ива
нович писал в своем науч
ном отчете, что обские мо
гилы, а также могилы на 
Кети, Кенге, Васюгане пред
ставляют собой курган
ные погребения, все сши 
«горизонтные», то есть со
вершенно не углублены в 
землю, а выполнены прямо 
на поверхности без могилы 
и рисположены небольшими 
группами. На р. Тым умер
ших хоронили в земле и до
статочно глубоко; могилы, 
как и у русских, располага
лись рядами вдоль берега 
рек или речушек.

Вся территория по Тыму 
в 1938 г. носила название 
Тымского района Нарым
ского округа и относилась к 
Новосибирской области, бы
ла она тогда национальным 
районом, в котором жили, 
как писал Кутафьев, «тым- 
ские остяки», называвшие 
себя «чумыл^гуп». По по
лученным шшей экспеди
цией материалам можно от
части воссоздать представ
ления, связанные со смер
тью. По обилию найденных 
с погребенными различных 
предметов быта, посуды, ос
татков украшений от одеж
ды можно сделать вывод о 
том, что она воспринима
лась ими как продолжение 
жизни в ином мире, соз
данном по подобию земно
го, где каждый по-прежнему 
занимался своим привыч
ным делом: готовил пищу, 
охотился, ловил рыбу, уха
живал за детьми.

В мужских погребениях 
обнаружены железные нако
нечники стрел, короткие и 
длинные железные ножи, в

одном случае — железный 
топор. Глиняная посуда, 
медный котелок, серьги и 
браслеты, бусы обнаружены 
в женских и детских погре
бениях. Не удивительно, что 
рядом с охотником, видимо, 
насильственно умертвив, по
хоронили его собаку; как и 
при земной жизни, она дол
жна была оставаться ему 
другом и помощником на 
предстоящем трудном пути 
и там, куда он отправлялся. 
О том, что добывали крупно
го зверя, свидетельствуют 
оставленные около могил 
череп лося и нижняя че
люсть медведя, наверное, 
они были отделены от ту
ловища животных и поло
жены после завершения по
хорон на навесы из жердей, 
которыми перекрывали мо
гильные ямы сверху. Все 
погребения вскоре после 
произведенного захоронения 
были основательно нару
шены; часто кости скелетов 
лежали в полном беспоряд
ке. Возможны два объясне
ния такого их состояния; 
jffl6o могильную яму не за
кидывали землей и между 
навесом из жердей и пере
крытием над покойным ос
тавалось пространство, по
этому содержимое легко

могли растаскивать звери; 
либо погребение было совер
шено спустя какое-то время 
после смерти человека. Ар
хеологи такие захорюнения 
называют вторичными.
Обычай вторичных погребе
ний известен с древних вре
мен у многих народов, но 
особенно он был рашфост- 
ранен на Дальнем Востоке 
в средневековую эпоху.

Есть также сведения о 
том, что труп умершего че
ловека некоторое время 
сохраняли в юртах, которые 
были получены Кутафьевым 
и связаны они с погребаль
ными обрядами тымского 
населения. Он отмечал, что 
по обычаю, бытовавшему 
почти до последнего време
ни, то есть вплоть до 1938 
года, если смерть наступала 
летом, то умершего везли 
лодкой до Напаса. Если зи
мой, то умершего оставляли 
где-нибудь в амбаре, в хо
лодном месте и хранили до 
весеннего половодья, после 
вскрытия, рек его отправля
ли в Напас.

По поверьям местного на
селения, «дух», «тень» уме
ршего, находящегося в ам
баре, продолжали жить, охо
титься, стрелять и «пугали» 
живых. Такая зима для

обитателей юрт становилась 
очень тяжелой, все время 
приходилось бояться, а ве
черами из дома вообще бы
ло страшно выходить. Этот 
страх перед умершим, тело 
которого не было предано 
земле, находит свое отраже
ние в быличках, легендах и 
«страшных» рассказах о 
покойниках, оставленных 
на деревьях и почему-либо 
не похороненных.

Как пишет крупнейший 
специалист по истории 
селькупов Галина Ивановна 
Пелих, считалось, что душа 
покойного в этом случае 
оставалась в трупе и не да 
вала покоя живым. Место 
такое становилось нечи
стым, там постоянно «чуди 
лось». Ею, в частности, при 
веден рассказ жительницы 
юрт Варгананжиных Марии 
Ивановны Кияровой; с ней 
и ее мужем якобы произо 
шел такой случай на охоте 
где они наткнулись на за 
варнутый и висящий на бс 
резе труп. Галина Иванов 
на считает, что такие воз 
душные погребения, а они 
известны у северных тазов 
ских селькупов до сих пор 
были лишь частью всего 
цикла погребального обря

(Окончание на 16-й стр.)
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Письмо 
в редакцию

ёРЕУАЯ 
ТР А У Р А  

И Н АД ЕЖ Д
Томичи уже знают 

о том, что почти две 
недели в нашем городе 
была экспедиция из 
Литвы, выполнившая 
последнюю просьбу 
родных, ставших жерт
вами бесчеловечного 
сталинского режима. 
Перед отъездом руко
водитель экспедиции 
Вергнниюс Строля 
передал в редакцию 
вот это письмо.
Время постоянно за

ставляет нас обращаться 
к исторической памяти, 
которая неподвластна 
штампам догматических 
теорий и искажениям ис
тины. Роковым для трех 
независимых прибалтий
ских государств оказался 
1U40 год. По одному, хо
рошо отработанному сце
нарию были проведены 
«выборы» и вступление в 
СССР. Кремлевские.
э.мисса(ры начали массо
вые аресты, расстрелы, 
ссылки. Архивные мате
риалы свидетельствуют, 
что существовали пред
варительные списки для 
высылки, были разрабо
таны «мероприятия» для 
проведения операции. По 
накладным Вильнюсской 
железнодорожной товар
ной станции следует, лто 
за неделю с 15 по 22 ию
ня 1941 года в 871 ваго
не было депортировано 
30.485 человек. Они на
правлялись в Алтайский 
крап. Сибирь, на Украи
ну, в Белоруссию, Казах
стан. Другой такой список 
ссыльных, в котором чи
слится 21.214 человек, 
найден в бывшем здании 
НКВД в Риге. Известны 
и пункты назначения: 
Омск, Томск, Барнаул, 
Славгород и другие.

Историки считают, что 
только до начала второй 
мировой войны из Литвы 
в ссылку было угнано 
около 50—60 тысяч 
граждан литовской на
циональности. По тепе
решним сведениям, можно 
также предположить, что 
вeptIyлиcь на родину 
только несколько процен
тов из общего числа де
портированных.

Если говорить о после
военных депортациях, то 
и они носили широкомас
штабный характер. Была 
разработана целая систе
ма высылки, эффектив
ность которой подтвер
ждается данными. Толь
ко из Литовской респуб
лики с 1941 по 1952 год 
было депортировано свы
ше 300 тысяч людей. Ны
нешнее литовское прави
тельство объявило 14 ию
ня днем траура и надежд. 
Перевязанные черным 
бантом трехцветные ли
товские флаги выражают 
скорбь по братьям и се
страм, матерям и отцам 
— всем, кто вернулся на 
родину и кто навсегда 
остался на чужбине.

В. СТРОЛЯ. 
Литовская республика.
Прошу перечислить го

норар на счет № 1700414 
областного отделения 
Жилсоцбанка на счет 
томского областного
историко - просветитель
ского общества «Мемо
риал».

НА ЗЕМЛЮ 
ПРЕДКОВ

отправлен прах 83 литовцев, сосланных 
в Томскую oiSnacTb в годы сталинских ре
прессий *

Родная земля... Нет ничего до(роже для человека. И 
множество людей выражают надежду найти свой послед- 
ш й приют на родине. Тысячи литовцев были лишены 
этой возможности. Правда, црах некоторых родственни
ки, выполняя последнюю волю покойных, вывозили в 
Литву, но делали это тайно.

Сейчас, когда настушли времена приоритета обще
человеческих ценностей, преград для этого святого дела 
нет. И леорвая зрупна граждан Литвы, увозя обшитые 
черным крепом у1жы с останками родных, в прсиплую 
суббопу покинула томскую землю.

Член этой грутшы .^ е л я  Петровна Петрайтене ма
ленькой девочкой в 1948 году псшаяа с родителями в 
Курлек. пде и прожила до 1962 года. Нынче, прощаясь с 
Томском, она сказала:

— Я увожу с собой на родину прах бабушки и ма
мы. Пшшдаю Томскую область с самыми добрыми и свет
лыми чувствами. Хочу сказать спасибо с^ирякам, кото
рые поддержали литовцев в тяжкое для ш х время. Же
лаю им всего добрсич). Да хранит этих прекрасных лю
дей бог!

Лодобные пожелашш высказывали и многие другие 
отъезжающие. Они поблагодарили также областное исто
рико-просветительское общество «Мемориал» и местные 
Советы, которые приняли активное участие в осущест
влении их скорбной миссии.

Томичи тепло попрощались с гостями из Литвы.
ЭРВОЛЬДЕР.

ЙА СНИМКАХ: у родных иогил.
Фото А. ПАУТОВА.

Электронная библиотека (репозиторий) 
Томского государственного университета 
http://vital.lib.tsu.ru



Театр
ДРАМЫ

ГАСТРОЛИ КРАЕВОГО 
ТЕАТРА ДРАМЫ 

г.<̂ БАРНАУЛА
14 июля. «По соседству мы 

живем» —  ■ 19. «Два клена» —
10.15 июля. «Сон в летнюю 
ночь» —  19. «Два клена» —
10.16 июля. «Группа» —  19.

Объявленный на 15 июля
спектакль для детей «ЖАН 
БЕССТРАШНЫЙ» переносится
на 22 июля.

Начало спектакля — в 10 ча
сов.

ДВОРЕЦ
ЗРЕЛИЩ И СПОРТА

14 июля. Шоу-программа 
«РАНДЕВУ СРЕДИ ЗВЕЗД» —
17. 21.

15 июля. «Шарло в Испании»
—  19.

Кино
в  К И Н О Т Е А Т Р А Х : 

« Р О Д И Н А *
14 ию ля. «Смертельные трю 

ки, или Иллюзия убийства» — 
10; 12. 14. 16. 18-10. 20. 21-50.

15 ию ля. «С мертельны е трю
ки, или Иллюзия убийства» — 
9. 12-40, 14-30. 16-20. 18-10. 20. 
21-50. М ультсборник «Обезьян
ки и грабители» — 10-50. «От
петы е мош енники» — 10, 12,
14, 16-20, 18-10, 20. 21-50.

и м ен и  М . Г О Р Ь К О Г О  
14 ию ля. «Бандит» — l5-30. 

12-25, 14-20. 16-15. 18-10. 20-05. 
22. «Камыш овый рай» — . 0, 
10-50. 12-40, 14-30, 16-20. 18-10. 
20. 21-50. «Девять лет с эк стр а
сенсами» — 9, 10-30.

15, 16 июля. «Камыш овый 
рай» — 9. 10-50, 12-40. 14-30,
16- 20. 18-10. 20. 21-50. «Отпе
тые мош енники» (две серии).
— 8 30, 11. 13-30. 16, 18-30. 21. 
«Девять лет с экстрасенсам и»
— 9. 10-30.

« О К Т Я Б Р Ь *
14 июля. «Осторожно, Васи

лек!» — 10-30. «Тысячелетие»
— 8-40, 10-30. 12-20. 14-10. 16. 
«Случайный вальс» — 18, 20,
21-50.

14. 15, 16 июля. «Авария —
дочь мента» — ю . 12, 14. 16.
18. 19-50. 21-40.

15, 16 ию.ля. «Случайный 
вальс» — 8-50. 11.13-10. 15-20.
17- 30. 19-40. 21-40.

« П И О Н Е Р *
14. 15 ию ля. М ультфильм 

«Как проводят каникулы  Бо
лен и Лелек» — 9. 10-40. 12-20. 
«Лето в раковине» (2-я серия)
— 14, 16. «Конец сезона моро
женого» — 18. 19-50. 21-30.

16 ию ля. «Улыбка солнца» —
9. 10-40, 12-20. М ультфильм
«Как проводят каникулы  Бо
лен и Лелек» — 14. 15-40. «Бе
лы е вороны» — 17-20. 19-30 
21-30.

« С И Б И Р Я К *
14 ию ля. «Короткий фильм  

о любви» — 13. 15. 21.
14. 15 июля. М ультсборник

— 9-20, 11. «Частуш ки — XX 
век» — 17, 19.

16 ию ля. «Да здравствует 
Сервац!» — 0 -Й . 11. «Авария
— лочь мента» — 13. 15. 17.
19. 21.

и м е н и  И . Ч Е Р Н Ы Х
14, 15 ию ля. «В городе Сочи 

темны е ночи» (две серии) — 
9, 13, 16, 18-30, 21. «Ншвая р а 
дуга» — 11-30.

16 ию ля. М ультсборник — 
10-40. «Охота на единорога» — 
9. 12-20, 14. 16, 17-40, 19-20. 21.

« А В А Н Г А Р Д *
14. 15 ию ля. «Охота на еди

норога» — 17. 19, 21.
14 ию ля. «Трантн-Ванти» —

15.
15 ию ля. «Трантн-Ванти» —

13. 15.
В И Д Е О Ц Е Н Т Р

14, 15 ию ля. «Тайна ж ителей 
Луны» — 10-20. «В зоне осо
бого вним ания» — 12, 16. 20. 
«Ответный ход» — 14, 18 .

16 ию ля. «П отрясаю щ ие при
клю чения м уш кетеров» _
10-20. «Связь через пиццерию »
— 12, 14, 18. «Вилла «Орхи
дея» — 16. 20.

Ц Е Н Т Р  Н Т Т М  « П О И С К *  
В Ы П О Л Н Я Е Т  Р А Б О Т Ы :
по о б сл ед о ван и ю  и н а л а д к е  
си ст е м  в е н т и л я ц и и , к о н д и 
ц и о н и р о в ан и ю  в о зд у х а , пы - 
л е г а зо о ч и с т к е : в и б р о с б с л е-
д о в а н и е  и  д и н а м и ч е с к у ю  б а 
л ан с и р о в к у  в ен ти л я ц и о н н ы х  
с и ст е м  б е з  и х  д е м о н т и р о в а 
ни я . Р а б о т ы  в ы п о л н я ю т с я  в  
у д о б н о е  д л я  з а к а з ч и к а  в р е 
м я  и с  в ы со к и м  к ач ес т в о м .

О б р а щ а т ь с я  по  а д р ес у : 
6 3 4 0 5 0 , ,  Т о м с к , у л . Д з е р 
ж и н с к о го , 2 0 . Т ел . 2 3 -2 7 -0 5 .

И З Д  А Т Е Л Ь С Т В У  
« К Р А С Н О Е  З Н А М Я »  на
п о сто я н н у ю  р а б о ту  тр еб у ю т 
с я  д л я  р а б о т ы  в  ночное 
в р е м я  п е ч а тн и к и  н  п р и ем 
щ и к и  г а з е т .

О б р а щ а т ь с я : г. Т о м ск , пр. 
Ф р у н зе , 1 0 3 , каб . 7 0 4 . Т ел . 
2 1 -4 7 -0 0 , 2 1 -4 8 -2 0 .

Р Е К Л А М А

' • I

А Н О Н С

В а м ,

З Р И ТЕ Л И

ВНИМАНИЮ РУКОВОДИТЕЛЕЙ 
ПРЕДПРИЯТИЙ, ОРГАНИЗАЦИЙ, 

КООПЕРАТИВОВ!
ТОМСКОЕ ПРЕДПРИЯТИЕ «СИСТЕМКОМПЛЕКС* 

Щ»ЕДЛАГАЕТ СВОИ УСЛУГИ по выполнению в 1990 
году различных видов активного пожаротушения, проти
вопожарной автоматики, охранно-пожарной сигнализации, 
а также по подготовке проектной документации по всем 
указанным видам систем. Для выполнения работ пред
приятие располагает всеми необходимы.ми ресурсами. 
Смонтированные системы принимаются предприятием на 
постоянное техническое обслуживание, что гарантирует 
их надежную работу и своевременный ремонт.

За справками и предложениями по заключению дого
воров обращаться по телефонам: 21-02-66, 21-02-82, или 
по адресу: 634048, Томск, пр. Фрунзе. 109.

т о м с к и й  р а й п о т р е б с о ю з  в  1990 ГОДУ 
БУДЕТ ОСУЩЕСТВЛЯТЬ

ЗАКУП СВЕЖЕЙ ЯГОДЫ
дикорастущей и культурной (с мичуринских участ
ков). Ягода должна быть качественной: свежей, чистой, 
немятой, съемной зрелости и окраски, без плодоножек, 
заболеваний и повреждений вредителями, посторонних 
при.месей.

Приемкой ягоды будут заниматься заготовители на 
npne.Wbix пунктах, расположенных на мичуринских 
участках, а также в продовольственных магазинах Бо- 
гашева, Лоскутова, Басандайки, Новостройки, Воронина, 
Светлого. Рассвета. Молодежного. Наряду с действующи
ми пунктами будет организована приемка ягоды в рай
оне 41-й к.м и р. п. Самусь разъездными заготовителями.

Ягода принимается по следующим закупочны.м це
нам за кг: ‘
. земляника садовая без плодоножки — 2 руб., 

малина — 2 руб., 
смородина черная — 2 руб., 
смородина красная — 1 руб., 
крыжовник — 1 руб., 
жимолость — 1 руб. 40 коп., 
рябина черная — 65 коп., 
облепиха — 2 руб. 80 коп., 
ранет — 30 коп., 
калина — 70 коп., 
рябина обыкновенная — 50 коп., 
голубика, черника — 2 руб. 50 коп.

В городском саду г. Томска работает

ВЫСТАВКА ЖИВОТНЫХ 
И РЕДКИХ ВИДОВ РЕПТИЛИЙ,

•содержащихся в зоопарке г. Томска-7. В коллекции вы
ставки — амурский тигр, гималайский и бурый медвежа
та, оцелот, сервал, бенгальский кот, носуха. обезьяны, 
королевский и тигровый питоны, удав обыкновенный и 
кубинский, серый варан, парагвайская анаконда и другие 
животные.

Выставка открыта с 10 до 20 часов, кроме понедель
ника. Проезд городским транспортом до остановок «Уни
верситет*, «Краеведческий музей*, «Дом ученых*.

Выставка продлится до 30 сентября. Приглашаем то
мичей посетить выставку.

НОВОСИБИРСКИЙ ИНСТИТУТ с в я з и  ПРОДОЛ 
ЖАЕТ ПРИЕМ студентов на первый курс заочного от
деления по специальностям; автоматическая электричес
кая связь (АЭС), многоканальная электрическая связь 
(МЭС), радиосвязь, радиовещание и телевидение (РРТ), 
экономика и управление в связи (ЭУС).

Прием заявлений — до 17 августа. К заявлению при
лагаются: документ о среднем образовании (в подлинни
ке), заверенная копия из трудовой книжки, характерис
тика. медицинская справка (форма № 086-у), 6 фо
токарточек (размер 3 x 4  см). Вступительные экзамены 
проводятся двумя потоками; с 16 до 30 июля и с 20 до 
30 августа по математике (письменно), физике (устно), 
русскому языку и литературе (сочинение). Лица, окон
чившие ерюдние специальные учебные заведения по спе
циальностям АЭС, МЭС, РРТ и работающие по полу
ченной специальности не менее одного года, на обучение 
без отрыва от производства зачисляются без вступитель
ных экзаменов по результатам собеседования. Собесе
дования проводятся 17, 18 августа.

Заявление и документы направлять по адресу; 
630125, Новосибирск, ул. Кирова, 86, приемная комис
сия, деканат факультета заочного обучения.

ЦЕЛЕВОЙ ЗАЕМ НА ТОВАРЫ 
НАРОДНОГО ПОТРЕБЛЕНИЯ

В соответствии с постановление.м Совета Министров 
СССР от 21 декабря 1989 года № 1119 выпущен Госу
дарственный целевой беспроцентный заём и на Сбербанк 
возложена реализация населению облигаций этого займа. 
Облигации целевых займов являются ценными именными 
бумагами, где указывается наименование товара и сто 
стоимость, а после пpo.^aжи — и фамилия владельца. 
Достоинство облигации равно цене соответствующего 
товара.

По облигация.м целевых займов реализуются следу
ющие виды товаров:

автомобиль «Волга ГАЗ-2410» — 16.000 руб., 
автомобиль «Москвич 2142»; «Москвич 2141» — 

10.000 руб., '
автомобиль «Таврия ЗАЗ 1102» — 5.300 руб., 
авто.мобиль «Жигули ВАЗ 2108» — 8.500 руб., 
автомобиль «Жигули ВАЗ-2109» — 9.500 руб., 
автомобиль «Жигули ВАЗ-2199» — 9.500 руб., 
мотоциклы с коляской «Иж» — 2.000 руб., 
мини-тракторы — 5.000 руб.;
видеомагнитофоны — 2.500 руб., а также холодиль

ники «ЗИЛ», «Минск», «Бирюса»; телевизоры цветного 
изображения, печи СВЧ, швейные машинки «Зигзаг», 
стиральные машины «Вятка-автомат», персональные бы
товые ко.мпьютеры.

Учреждения Сберегательного банка СССР продают 
гражданам облигации указанных займов на основе реше
ния трудовых коллективов, предприятий, организаций, 

учреждений, а также исполкомов местных Советов на
родных депутатов. Реализация облигаций производится 
как за наличные деньги, так и путе.м списания с вкла
дов. В случае, если цена товара превысит цену товара по 
облигации, владелец доплачивает недостающую сУ-мму, а 
при получении более дешевого товара получает разницу 
в цене.

Министерство торговли СССР распределило на Том
скую область товаров длительного пользования, реализа
ция которых будет производиться по облигация.м цслсво- ' 
го беспроцентного займа, в количестве 25745 штуь'. на 
общую сумму 39.128.500 руб. такие, как авто.мобили, 
всего 1.095 шт., в т. ч.;

автомобиль «Волга ГАЗ 2410» — 84 облигации, 
автомобиль «Жигу.чи ВАЗ 2108» — 169 облигаций, 
автомобиль «Жигули ВАЗ 2109» — 84 облигации, 
автомобиль «Жигули ВАЗ 2199» — 84 облигащги, 
автомобиль «Таврия ЗАЗ 1102» — 300 облигаций, 
автомобиль «Москвич 2142» — 374 облигации, 
мотоциклы с коляской «Иж» — 857 облигаций, 
видеомагнитофоны — 3.805 облигаций, 
мини-тракторы — 200 облигаций и другие товары на

родного потребления.
На основании решения облисполкома от 23 лгарта 

1990 года № 113 рыночные фонды товаров длительно
го пользования распределены по всем районам Томской 
области. Райисполкомы на основании этого решения рас
пределяют облигации зай.ма по организациям, предприя
тиям и учреждениям.

Оплата облигаций целевых займов производится пу
тем выдачи указанного на облигации целевого займа то
вара в предприятиях розничной торговли на основании 

предъявленной облигации. Обмен облигаций целевого 
займа на соответствующие товары будет производиться 
в течение 1993 года. •

Облигации МОГ.УТ быть предъявлены для получения то
вара до января 1995 года. Оплата облигаций по нарица
тельной стоимости производится до 1 января 1997 года.

После этого срока они утрачивают силу и оплате не 
подлежат.

НИИ онкологии Томско
го научного центра АМН 
СССР ОБЪЯВЛЯЕТ КОН
КУРС на замещение ва
кантных должностей; стар
шего научного сотрудника 
лаборатории иммунологии 
(кандидат наук), младшего 
научного, сотрудника лабо

ратории патологической ана
томии и цитологии.

Срок подачи документов 
на конкурс—две недели со 
дня опубликования объяв
ления в газете.

Документы направлять 
по адресу: г. Томск, пер.
Кооперативный, 5, ученому 
секретарю.

Молчановское управление 
осушительно - оросительных 
систем • МЕНЯЕТ новые вах
товые автобусы на базе 
«ГАЗ-53» на новые авто.мо- 
били-самосвалы либо один 
из автобусов на новый авто
мобиль «Нива»: МЕНЯЕТ
новый сварочный аппарат 
АДФ-1002 на новый сва
рочный трансформатор
ТДМ-503.

Обращаться по тел. 
9-10-66 (с. Молчанове).

Томский областной коми
тет по охране природы ДО
ВОДИТ ДО СВЕДЕНИЯ 
ГРАЖДАН, проживающих 
по ул. Пушкина, 48/9, 
что территория, располо
женная между школой-ин
тернатом № 3, домом по 
у л. Пушкина, 48/9, и забо
ром ПО «Сибкабель», от
ведена под строительство 
лабораторно - производст
венного корпуса.

Возведение каких-либо 
построек и погребов на ука
занном участке запрещает
ся.

Коллектив, партииппя ор
ганизация учре5кдения ЯУ 
114/4 УВД Томского облис
полкома выражают гомбокое 
соболезнование заместите
лю начальника учрс'.ь-’ония 
А. А. Кузьминскому. |)0,7ным 
и близким в связи со смер
тью отца

КУЗЬМИНСКОГО 
Алексея Ивановича.

Вынос тела — 14- июля, 
в 15 часов (пер. Нечевский. 
30, кв. 3).

Ректорат, партбюро. об
щественные организации, 
кафедра политической исто
рии Томского госулачетвен- 
ного педагогического ин
ститута выражают искрен
нее соболезнование .’-лттенту 
кафедры политическгм) ис
тории Л. Ф. Кучер в связи 
с кончиной ' отца, петепана 

труда, персонального пен
сионера республиканского 
значения

КУЧЕРА
Федора Федоровича.

Коллектив произво-ствен- 
ного объединения •Томск- 
трансгаз» с глубоким при
скорбием извещает о кон
чине ветерана труда, води
теля автомоби.чя

ФИКЛИСТОВА 
Владимира Николаевича 

и выражает глубокое собо
лезнование родным II близ
ким покойного.

i! *
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«Видите ли, сэр, летом в Англии все гуляют в шортах...».
Фото Н. ПОТАПОВА.

38. дней в л е с у
14 июня в газете была опубликована информация УВД 

о розыске ребенка. Через два дня «Красное знамя» со
общило, что мальчик найден. И вот сейчас появилась 
возможность рассказать об этом случае более подробно.

3 мая шестиклассник том
ской школы № 12 Женя 
Ардышев ушел из дома.
Казалось бы, случай не та
кой и редкий. Почти еже
дневно в милицию обраща
ются взволнованныё родст
венники с просьбой разы
скать детей. Обычно через 
непродолжительное время 
они находятся. Кто воз 
вращается сам, кого достав
ляет милиция. Только в 
приелшике - распределителе 
для несовершеннолетних в 
этом году уже побывало 
105 детей, сбежавших из 
дома.

С Женей получилось ина
че. Особых проблем с ни.м 
не было ни дома, ни в шко
ле. Никто не ожидал его 
ухода. Родителям (5росилось 
в глаза, что сын ушел не 
налегке. Взял с собой теп
лые вещи, лекарства, посу
ду, кое-что из продуктов.
Не оказалось дома и топо
ра. Дан1е вырезки из жур
налов с полезными совета
ми и рекомендациями «уш
ли» вместе с Женей. Нахо
дившаяся дома 5-летняя 
дочь сообщила родителям, 
что брат будет жить в ле
су.

В каникулы Женя часто 
бывал в г. Анжеро-Суджен
ске у бабушки с дедом.
Поэтому первое, о чем по
думали родители, — сын 
поедет к ним. Проходили 
дни, но мальчик не появ
лялся нигде. Чувства близ
ких Жени передать трудно.

Его искали, фотография пе
чаталась в газетах, переда
валась по телевидению. О 
розыске Жени знали и в 
соседних областях. Время 
летело неумолимо быстро, а 
Жени все не было.

И вот через 38 дней в 
Анжеро-Судженске бабушка 
с дедом увидели идущего к 
ним внука. Худого, еле х;ер- 
жащегося на ногах от уста
лости и голода, искусанного 
комарами, клещами, с гар
ными от костра руками, но 
живого! Даже говорить что- 
либо у мальчика не было 
сил. Оказалось, что дей
ствительно больше месяца 
он жил в лесу. Зачем? С 
его слов — тренировал во
лю. Жил один, варил «Гер

кулес», иногда выходил «в 
люди», чтобы купить моло
ко и хлеб. Но скоро денег 
не стало. Тогда обходился, 
чем придется. Конечно, бы
ло страшно. Однажды даже 
слышал, как его звали, 
когда искали в лесу. Но не 
отозвался, хотя очень хоте
лось...

Тренирошю воли aaif>H- 
чилась для «Робинзона» 
больницей. Врачи установи
ли. что бесследно это не 
прошло. Желудок и печень 

.теперь надо лечить.
Сейчас Женя у бабушки, 

в конце июня выписался из 
больницы. Как говорится, 
хорошо все, что хорошо 
кончается. Но так и остает
ся без ответа вопрос:' 
только ли желание потре
нировать волю увело Женю 
из дома? Нет ли и других 
причин? К сожалению, 
взрослым не всегда удает
ся понять это, уловить на
строение детей, их обиды и 
разочарования. В итоге де
ти перестают понимать и, 
что очень страшно, жалеть 
взрослых, даже самых близ
ких и роцных. Думал ли о 
них Женя? Жалеют ли сво
их матерей те 199 под
ростков, которые поставле
ны на учет в милицию за 
постоянные уходы из дома?

...А Женина мама!, вспо
миная страшные для себя 
дни, сказала: «Мысли бы
ли разные, но до конца я 
надеялась только на луч
шее».

И. ПОПОВА, 
инспектор УВД.

НА РЕКЕ
т ь ш

(Окончание.
Начало на 13-й стр.)

да. На воздухе труп покой
ного, обернутый в бересту, 
мог оставаться три—пять 
лет, после чего останки сни
мали с дерева, выкапывали 
яму и сжигали их на кост
ре. Материалами Бедёрев- 
ского Бора обряд сожжения 
не зафиксирован, это, одна
ко, не означает, что такого 
не могло быть.

В любом случае, так же, 
как и в других местах На- 
рымского края, для покой
ного устанавливали «дом» 
— бревенчатую раму-сруб в 
один-два венца прямо
угольной формы, внутрь 
которого устанавливали дол
бленую лодку или колоду с 
тело.м покойного. Считалось, 
что в лодке он отправляет
ся вниз по реке туда, где 
живут умершие его родст
венники и соп.чеменники, В 
некоторых погребениях не 
было ни колод, ни лодок, 
возможно, существовали и 
иные пути отправления в 
Ш1ЖНИЙ мир; напри.мер, 
остав.чепие на деревьях. 
Бездушный способ погребе
ния -— наиболее древний 
обычай, который в пережн- 
точно.м виде сохранился на 
р. Тым, как это было ска
зано выше, и о котором пи
сали П. И. Кутафьев и 
Г. И. Пелих.

Работы наши еще не за
вершены, и читателю пред
ложены пока предваритель
ные их результаты. Всего 
на Бору открыто несколько 
памятников, предстоит серь
езная полевая и кабинетная 
работа. Экспедиция же 
1989 года была трудной: 
крутом горела тайга, и 
очень много внимания при
ходилось уделять противо
пожарной безопасности в 
лагере и на раскопе. В этой 
ситуации каждый был от

ветствен за всех, и все—за 
каждого, наверное, поэтому 
неприятностей с огнем нам 
удалось избежать. - Но без 
потрясений не обошлось; 
трижды у нас терялись лю
ди— подводило стремление 
сократить путь и «выйти 
напрямую». Каждый из та
ких случаев мог закончить
ся трагически, но всякий 
раз выручали то шум движ
ка, то выстрел, то кромка 
бора. Все обошлось. Удача 
сопутствовала нам, однако 
успех экспедиции был обес
печен не только качествен
ной подготовкой ее участни
ков и их стараниями, но тем 
вниманием, поддержкою и 
помощью, которые все мы 
ощущали с первого шага на 
каргасокской земле.

Поэтому мы все благо
дарны людям, с которыми 
нам повезло встретиться: 
учителям гхтории карга- 
сокских школ В. П. Гриша
еву, Н. Г. Монголнной, се
мье Торомовых, начальни
кам пассажирских перево
зок авиа- и речпортов, всем 
те.м, кто попутно или специ
ально подвозил нас и наши 
грузы на , машинах, лодках, 
катере, кто принимал уча
стие в отправке и приеме 
нас и наших грузов в аэро- и 
речном портах, все.м, кто 
обеспечил нам в условиях 
талонной системы нормаль
ные условия для работы на 
месте: Сапыряеву, Насо
нову, Трофимову, Нилиным, 
Пановым — в общем, всем 
жителям поселка Напас, 
принявшим участие в нашей 
судьбе. И отдельное, осо
бое спасибо Пановым Миха
илу Михайловячу и Екате
рине Алексеевне, разделив
шим с нами тяготы экспе
диционной жизни в течение 
всего полевого сезона.

А. БОБРОВА, 
младший научный сот

рудник ТГУ.

Реплика

Очередное

ссизобретение»

торговли
Начальник областного уп

равления торговли В. П. 
Петлин и его заместитель 
А. М. Гладышева отдали 
устное распоряжение гор- 
торготделу о том, что тало
ны на сахар будут действи
тельны только с печатью 
райисполкома. Их аргумент: 
исключить подделку тало
нов.

Результаты этого действа 
по Советскому району; 
109 тыс. талонов ум
ножить на 3 месяца — 
получится, что 327 тыс. 
талонов необходимо по 
команде торговли отштам
повать печатью РИКа. Ка
кая печать это выдержит? 
Это раз. Где взять людей, 
KOTojHJe выдержат эту ра
боту, — два. Три — сколь
ко времени потребуется ■ для 
этого, а месяц уже начался 
и т. д. Мало того, растира
жирование печати РИКа на 
многие тысячи экземпляров 
каких-то талонов — это 
вопрос и безопасности, пред
посылка к подделке белее 
важных документов.

В результате парализова

на работа райисполкома и 
не только Советского, но и 
всего города, пошли толпы 
возмущенных покупателей, 
так как к моменту «ко.ман- 
ды» талоны были выданы в 
ЖЭУ для раздачи.

Только 10 июля устное 
распоряжение управления 
торговли было подтвержде- 
1Ю письменным распоряже
нием В. П. Петлина, замес
титель председателя горис
полкома В. Я. Осташенко 
«взял под козырек». Но 
могут ли чиновники от 
торговли ко.мандовать Сове
тами. куда и какую печать 
ставить, как торговать?

Нам не понятна позиция 
заместителя председателя 
исполкома В. Я. Осташенко, 
который подчинился устно
му указанию В. П. Петлина, 
в результате чего аппарат
ное решение привело к ла
винообразному процессу на
растания недовольства nt> 
купателей и парализации 
работы исполкомов райсове
тов.

А. МАКАРОВ, 
председатель Советского 
районного Совета народ

ных депутатов;
И. ФЕДОРОВ, 

ответственный сецретарь.

Зам. редактора
В. А. ИВАНОВ.
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